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Cuatro chicas logran
Matrícula de Honor
en el IES Nuevo Scala

En Rute hay talento joven y lo
han demostrado en el tramo final
del curso escolar varios estudian-
tes del IES Nuevo Scala. Entre
quienes acaban su etapa en el ins-
tituto ruteño, se han otorgado
cuatro matrículas, que han co-
rrespondido a otras tantas chicas,
dos de ellas de la vecina localidad
de Iznájar. A sus brillantes expe-
dientes suman unas notas en la
PEvAU cerca de los 14 puntos de
máxima. En principio, ninguna
tendrá problemas para estudiar la
carrera que cada una desea. No
son episodios puntuales. Otros
cuatro chicos de cursos inferiores
han despuntado en diferentes
eventos matemáticos.

Los populares reprochan la herencia económica recibida de los socialistas y éstos critican la inacción
del PP, al que acusan de no haber sacado adelante en estos doce meses ni una iniciativa propia

Pedro De la Rosa y su compañera
de marketing Eva Yuste han lan-
zado esta firma juvenil que apuesta
por proveedores nacionales y una
producción sostenible.

Con el final del curso concluye también la enseñanza
en las escuelas de baile. Los festivales de verano, con
la puesta de largo de lo aprendido en los meses pre-
vios, son todo un espectáculo artístico. A la calidad
de las coreografías, se une una brillante puesta en es-
cena, con un vestuario, un decorado y una ilumina-

ción acordes. El resultado global son tres espectácu-
los destacados en los Veranos Culturales de la Villa.
El final de junio ha traído el Festival de Sebastián
Leal y el de Ballet de la Escuela Municipal de Mú-
sica y Danza. Y para este primer viernes de julio es-
pera el de “La Faraona”.

Andrés Lorite anuncia
el comienzo de las
obras de mejora del
camino del Pamplinar
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En junio se ha cumplido un año
de la nueva Corporación. El ba-
lance de estos doce meses ha
vuelto a evidenciar las discrepan-
cias entre populares y socialistas.
Ambos grupos se reprochan la pa-
rálisis del polígono de La Salina.
El exalcalde Antonio Ruiz califica
de “nefasto” este año, mientras
que el actual regidor, David Ruiz,
defiende la reducción de la deuda
recibida.

Ya están en marcha las
obras de la tercera fase
de la calle Libertad
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El polígono y la deuda enfrentan
en el balance del actual mandato
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Se abre la piscina municipal
para la temporada de baños y
los cursos de natación
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FIN DE CURSO

Un gran circo, el medio ambiente y
actividades lúdicas protagonizan el
fin de curso en los colegios

MARIANA MORENO
Graduaciones, fiestas de fin de
curso, talleres y actividades de
todo tipo protagonizan la despe-
dida del presente curso escolar
en distintos colegios de Infantil
y Primaria de Rute. Un año más,
los alumnos y alumnas de sexto
curso de Primaria dejan el cen-
tro después de casi una década
compartiendo aula con los mis-
mos compañeros y compañeras.
Sus graduaciones se convierten
en uno de los actos más emoti-
vos de este fin de curso. El
alumnado de Fuente del Moral
celebró esa graduación en su
centro, los del colegio Ruperto
Fernández Tenllado lo hizo en el
Centro Cultural Rafael Martínez
Simancas y los del colegio de
los Pinos en el CEMAC Pintor
Pedro Roldán. 

Tras esas graduaciones, lle-
garon las fiestas de fin de curso.
En Rute, la primera que se rea-
lizó fue la del colegio público
Ruperto Fernández Tenllado

que tuvo lugar en la tarde del
viernes 14 de junio. Desde hace
años, este centro de educación
Infantil y Primaria elige una te-
mática que se convierte en el
hilo conductor y en el nexo de
todas y cada una de las activida-
des que realizan a lo largo de
curso escolar. Este año la temá-
tica elegida ha sido el circo. Por
eso, ese día, el patio del colegio
se trasformó en una gran carpa
por la que fueron desfilando los
diferentes artistas y todo tipo de
animales.  

Los escolares se convirtie-
ron en payasos, acróbatas, mú-
sicos, magos, bailares y
bailarinas. Para la realización de
este gran circo contaron con la
especial implicación de las tuto-
ras y tutores de cada curso, la
colaboración de los miembros
de la Asociación de Padres y
Madres y la participación del
propio conserje del centro que
reencarnó a la figura de Don
Ruperto. Por su parte, el colegio
Fuente del Moral, optó por ta-
lleres y actividades lúdicas y

acuáticas que se llevaron a cabo
en el patio del colegio, y dentro
del horario escolar.

Los más pequeños pudieron
disfrutar de estas actividades el
viernes día 21; y los alumnos y
alumnas de Primaria tuvieron su
jornada de entretenimiento y
despedida el lunes 24, coinci-
diendo con el último día del
curso. Según explicó el director
del centro, José Antonio Tejero,
se optó por esta modalidad du-
rante la pandemia y han deci-
dido mantenerla. En ambos
casos, durante todo la mañana
los alumnos y alumnas partici-
paron en juegos de agua, en col-
chonetas, bailes, y distintas
actividades deportivas o de ani-
mación. En este sentido, el di-
rector ha agradecido la
colaboración del AMPA y de las
madres del centro.

Además, el director de
Fuente del Moral aprovechó
para informar del Programa de
Refuerzo Estival que, un año
más, pone en marcha este cen-
tro para los meses de julio y
agosto. 

Por tanto, explicó Tejero,
éste colegio estará abierto du-
rante el verano de nueve a dos.
De esta forma, se contribuye a
ofertar un refuerzo a los alum-
nos y alumnas que los deseen y
también se facilita la concilia-
ción de las familias con el tra-
bajo. En concreto las
asignaturas que se refuerzan
son: matemática, lengua, educa-
ción física e inglés. Se trata de
un programa que está a cargo de
los maestros y maestras que han
querido inscribirse, con priori-
dad para los lo han hecho y for-
man parte de la plantilla del
propio colegio. 

Respecto al verano, José An-
tonio Tejero, ha dicho que es
una época para resetearse y
coger fuerzas de cara el pró-
ximo curso escolar. En este sen-
tido, el director del colegio de
los Pinos José María Henares,
también considera que es un
buen momento para desconectar
y en su caso también reco-
mienda disfrutar de la lectura.

Finalmente, el colegio de los
Pinos celebró su fiesta de fin de
curso en la tarde del viernes 21
de junio. Una fiesta que giro en
torno al medio ambiente y a los
contenidos y objetivos de des-
arrollo sostenible que han traba-

jado durante todo el año. 
El director, también aprove-

chó la ocasión para agradecer la
colaboración de los padres y
madres; la del conserje, Paco
Vadillo, que también hace de
técnico de sonido; y en especial,
el director se refirió a Rosa
Belén Pérez que se jubila y deja
este centro tras décadas de do-
cencia. En el colegio de los
Pinos ha sido durante veintidós
años la maestra de Pedagogía
Terapéutica y desde el año
2013, ha ejercido como maestra
de Primaria. Rosa Belén recibió,
notablemente emocionada, los
elogios y el aplauso de sus com-
pañeros y de todo el centro. Sus
alumnos y alumnas también le
obsequiaron con un ramo de flo-
res.

Los directores
recomiendan desconectar
y aprovechar para leer en
el verano

Por el gran circo de Ruperto desfilan todo tipo de artistas y animales/MM

Durante el verano el colegio Fuente del Moral llevará a cabo el Programa
de Refuerzo Estival 

Rosa Belén Pérez se jubila tras más de dos décadas como maestra /MM El alumnado de Pinos preparó actuaciones para c

El alumnado del colegio de Fuente Moral disfrutando de las actividades/MM Los juegos acuático
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Las cuatro chicas que han obtenido Matrícula de
Honor en el IES “Nuevo Scala” podrán realizar
la carrera que desean  

MARIANA MORENO 
Yoselyn Margarita Salazar Luna,
Maryam Porras Moreno, Victo-
ria Molina Calvo y Silvia Mata
Lara son cuatro alumnas brillan-
tes que han estudiado en el IES
“Nuevo Scala” de Rute. Las cua-
tro han obtenido una puntuación
por encima de 13 sobre una nota
máxima de 14, en las pruebas de
acceso a la Universidad,
PEvAU. Previamente, también
las cuatro habían obtenido la ca-
lificación de Matrícula de
Honor, en el instituto ruteño.
Todo apunta a que ninguna de
estas estudiantes va tener pro-
blemas para estudiar lo que
desea ni para acceder a la Uni-
versidad elegida. 

Maryan Porras ha obtenido
un 13,47 y va a estudiar Medi-
cina en la Universidad de Má-
laga. No obstante, ella ha estado
dudosa hasta el último mo-
mento. Esta chica, nacida en
Cuevas de San Marcos, no sabía
si elegir el grado de Veterinaria
o el de Medicina. A ella siempre
le han gustado los animales. Sin
embargo, Maryam no deseaba
trabajar en una clínica veterina-
ria. A ella lo que le atraía era tra-
bajar con animales de gran
tamaño. Finalmente, la estu-

diante se ha decantado por Me-
dicina. 

En el caso de Joselyn Sala-
zar, de Rute, ha sacado una pun-
tuación de 13,45 aunque para
acceder a su carrera no necesita
tanta nota. Esta chica quiere es-
tudiar Filología Hispánica, en la
Universidad de Granada. Ella
tiene muy claro que desea ser
profesora de Lengua y Litera-
tura. Además, ha querido agra-
decer a sus padres y amigos el

apoyo que le han prestado
cuando más agobiada ha estado.

La otras dos chicas, Victoria
Molina y Silvia Matas, nacidas
en Iznájar, han elegido el doble
grado de Derecho y Administra-
ción y Dirección de Empresas
(ADE) en la Universidad de
Granada. Las cuatro en mayor o
menor medida han tenido que
trabajar y esforzarse mucho para
llegar hasta aquí. “Son muchas

horas de estudio”, apunta Mar-
yan Porras, y requiere “renunciar
a salir o estar con los amigos”. 

Además, Victoria Molina ha
logrado estos excelentes resulta-
dos compaginándolos con sus
estudios de música y clarinete en
el Conservatorio Superior de
Música. Ahora con la carrera que
ha elegido, el doble grado de De-
recho y ADE, aspira a ser notaria
o fiscal. Tampoco descarta ejer-
cer como economista porque
dice estar “muy interesada por el
mundo de la empresa”. 

Asimismo, Victoria, en nom-
bre de todas sus compañeras, ha
agradecido el apoyo que le han
prestado todo el equipo directivo
del centro, en especial el de sus
profesores y tutores. Finalmente,
Silvia Mata se planteó estudiar
en Madrid el doble grado de De-
recho y Relaciones Internacio-
nales. Sin embargo, finalmente
también va a cursar Derecho y
ADE. En su caso, y dado que le
gustan mucho los idiomas, se
plantea trabajar en alguna emba-
jada o en algún organismo inter-
nacional. De hecho, Silvia dice
querer aprovechar el verano para
estudiar chino. 

También como el resto de sus
compañeras quieren despejarse

un poco y disfrutar de los ami-
gos. Joselyn dice que quiere
practicar voleibol y Victoria va
aprovechar para tocar su clari-
nete. El director de centro, Juan
José Caballero, ha felicitado pú-
blicamente a éstas alumnas de su
centro, aunque ya tuvo ocasión
de hacerlo durante su acto de
graduación. Igualmente, Caba-
llero ha recordado que el número
de matrículas que se otorgan está
predeterminado. En concreto, al
instituto de Rute le corresponde
el 5% del alumnado total. De
ahí, apunta Caballero, que otros
estudiantes con excelentes cali-
ficaciones no hayan obtenido esa
mención especial. Algunos de
estos también han sobresalido en
las pruebas de acceso a la Uni-
versidad.  Añadir que al cupo de
Matrículas de Honor que se otor-
gan y correspondientes a los es-
tudios de segundo de
Bachillerato en sus distintas mo-
dalidades, hay que sumar la ma-
trícula obtenida por José
Antonio Repullo Torralvo, estu-
diante de Ciclo Medio de Ges-
tión Administrativa. Éste chico
quiere continuar sus estudios
con un Ciclo Superior de Finan-
zas y Contabilidad o de Infor-
mática.

Por orden de izquierda a derecha, Victoria Molina, Yoselyn Salazar, Maryam Porras, Victoria Molina y Silvia Mata/F.Aroca

La matrícula del Ciclo
Medio de Gestión
Administrativa ha sido
para José A. Repullo

Maryam Porras va a hacer Medicina, Yoselyn Salazar, Filología Hispánica y Victoria Molina y Silvia
Mata, el doble grado de Derecho y ADE

concienciar sobre el medio ambiente /MM

os triunfaron en el último día del curso/MM
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Cuatro alumnos del instituto de Rute están entre los mejores
de España en pruebas de lógica y razonamiento matemático 
Se trata de Antonio González Morales (1º Bachillerato), José Antonio Tejero Tofé (3º ESO), José Pulido Sánchez (2º ESO) y
Antonio Jesús Granados (1º ESO)
MARIANA MORENO
El curso académico ha concluido.
Sin embargo, el último trimestre
ha sido muy intenso, con los exá-
menes de fin de curso y con la par-
ticipación del alumnado en
distintas pruebas de nivel matemá-
tico. Este ha sido el caso de varios
alumnos del IES “Nuevo Scala” de
Rute. Cuatro chicos de este insti-
tuto ruteño han participado en fase
regional de la Olimpiada Matemá-
tica Thales, celebrada en Sevilla o
en el concurso nacional del Can-
guro Matemático. Se trata de An-
tonio González Morales (1º
Bachillerato), José Antonio Tejero
Tofé (3º ESO), José Pulido Sán-
chez (2º ESO) y Antonio Jesús
Granados (1º ESO)

En concreto, el Canguro Mate-
mático es un concurso de razona-
miento lógico y matemático en el
que compiten, por niveles, miles
de alumnos y alumnas de toda Es-
paña. Esta prueba está organizada
por la Federación Española de So-
ciedades de Profesores de Mate-
máticas. En la presente edición se
han inscrito 25.375 estudiantes es-
pañoles. Es un concurso que sur-
gió en Francia y que se lleva a
cabo, también, el mismo día, en
otros países de Europa. El alum-
nado que participa, de manera vo-
luntaria, pertenece a los cursos de
1º a 4º de la ESO, y los de 1º y 2º
de Bachillerato. 

Del instituto ruteño, Antonio
Morales se ha clasificado en el
puesto número treinta y seis, entre
unos dos mil doscientos alumnos y

alumnas de primero de Bachille-
rato que se han presentado. Ade-
más, este alumno ruteño, desde
hace tres años, forma parte del pro-
grama andaluz de detección precoz
del talento matemático que im-
pulsa la consejería de Educación
de la Junta de Andalucía. A Anto-
nio Morales le apasionan las mate-
máticas, pero también la física o la
química. Confiesa que le motivan
más los ejercicios de razonamiento
y lógica que los que son de carác-
ter mecánico. El año que viene as-
pira a poder entrar en un doble
grado de Física y Matemáticas.

Igualmente, en el puesto nú-
mero treinta y seis ha quedado cla-
sificado José Antonio Tejero Tofé.
En este caso, éste alumno se ha ba-
tido con unos cinco mil estudian-
tes de 3º de la ESO. La prueba
constaba de treinta ejercicios.
Cada diez cuestiones ofrecían una
dificultad diferente (baja, media o
alta, según cada bloque).  En total,
José Antonio logró realizar 28 ejer-
cicios. Sin embargo, al salir de la
prueba, asegura Tejero, no paró
hasta conseguir resolver los otros
dos ejercicios restantes. A éste
alumno le divierten las matemáti-
cas y confiesa que su pasión por
esta materia se la debe a su profe-
sor Antonio Llamas. Según ha de-
clarado fue él quien lo motivó y la
persona que lo animó a participar
en este tipo de pruebas. 

Otro de los alumnos que ha
participado en el Canguro Mate-
mático ha sido José Pulido Sán-
chez. En su caso quedó en el

puesto número sesenta y seis entre
los 5.950 alumnos que se presen-
taron. A Pulido esta prueba no le es
ajena. De hecho, el año pasado se
presentó y se quedó en el puesto
número cuatro. Además, José Pu-
lido ha hecho doblete porque tam-
bién logró clasificarse para la fase
regional de la Olimpiada Matemá-
tica Thales, celebrada reciente-
mente en Sevilla. Con
anterioridad, en la fase provincial
había quedado el quinto mejor cla-
sificado de un total seiscientos. 

A igual que a su compañero le
gusta la parte lógica y abstracta de
las matemáticas. 

Finalmente, Antonio Jesús
Granados Caballero, ha quedado

entre los cien mejores clasificados
de los participantes de 1º de la
ESO, de un total de ocho mil qui-
nientos estudiantes. Para los profe-
sores de matemáticas del instituto
ruteño, Antonio Llamas y José
Luis Pérez, estamos ante alumnos
que han obtenido clasificaciones
muy meritorias que, a su vez, han
competido con los estudiantes más
brillantes del país en esta disci-
plina. Según los docentes con este
tipo de pruebas se pretende hacer
las matemáticas más atractivas y
divertidas

Además, según Pérez, los
alumnos ruteños tienen el mérito
añadido de haberse preparado por
su cuenta y de tener que competir

con alumnado perteneciente a co-
legios concertados y privados.
Éstos últimos llevan a cabo una
preparación especial antes de acu-
dir a éstas pruebas. Para el profesor
Antonio Llamas, estamos ante
“alumnos excelentes” que también
son “buenas personas y muy gene-
rosos.” Son estudiantes, apunta
Llamas, que “hacen fácil y grata la
tarea de enseñar”. 

Asimismo, Antonio Llamas, ha
aprovechado para referirse a la im-
portancia del fomento del pensa-
miento lógico y matemático. Un
pensamiento, ha dicho, que es útil
para el mundo académico y, fun-
damentalmente, para la vida coti-
diana y el progreso de una

sociedad. En este sentido, José
Luis Pérez ha destacado cómo los
algoritmos matemáticos contribu-
yen al desarrollo tecnológico, de la
Inteligencia Artificial, la Seguridad
Digital o el análisis de datos en
distintos ámbitos. Para concluir el
profesor José Luis Pérez ha resal-
tado “el amplio abanico y la de-
manda de este tipo de
profesionales” que existe en la ac-
tualidad.

Según los profesores con
estas pruebas se busca
hacer las matemáticas
más atractivas 

Los alumnos destacados en matemáticas del instituto ruteño/F.Aroca

Nicolás Ribert gana el concurso de dibujo infantil del Colegio de Veterinarios
MARIANA MORENO 
Más de mil alumnos y alumnas
de Córdoba y provincia, y perte-
necientes a los cursos de quinto
y sexto de educación Primaria de
diferentes centros educativos,
han participado en el sexto con-
curso de dibujo que organiza el
Colegio Oficial de Veterinarios
de Córdoba. El concurso se en-
marca dentro del proyecto for-
mativo titulado “Bienestar y
Salud”. Este año el ganador del
concurso de dibujo ha sido el ru-
teño Nicolás Ribert Piedra,
alumno de quinto curso de Pri-
maria del colegio Fuente del
Moral. Nicolás Ribert ha ganado
con el dibujo titulado “Este es su
corazón. Te necesitan”. 

Con su dibujo, Ribert ha que-
rido mostrar a “numerosos ani-
males encajados, como si fuesen
un puzle, rodeando a un cora-
zón”. Según ha manifestado
cuando se puso frente al papel

comenzó dibujando garabatos.
De ahí, le surgió la idea de hacer
ese rompecabezas. A Nicolás le
encanta el dibujo y la plástica.
Para el dibujo de este concurso
dice haber empleado cinco tar-
des. En concreto, éste chico em-
pleaba el tiempo que tenía entre
hacer los deberes y el momento
en el que sus padres llegaban de
trabajar, en torno a las ocho de la
tarde. Desde que era muy pe-
queño, éste pequeño artista, de-
dica buena parte de su tiempo
libre a dibujar o a hacer figuritas
de plastilina. Eso sí, también,
procura tener tiempo para tocar
el piano y para realizar las tareas
escolares. Además, pese a su
corta edad, Nicolás tiene muy
claro lo que quiere ser de mayor.
A él le gustaría ser animador de
dibujos animados. Además del
premio entregado a Nicolás, se
ha concedido un accésit a Car-
men Urbano, procedente del

CDP San Luis y San Ildefonso de
Montilla. En este caso por el di-
bujo titulado “La amistad tam-
bién puede surgir entre las
personas y los animales”. 

El acto de entrega de premios
tuvo lugar el pasado día 10 de
junio en la sede del Colegio Ofi-
cial de Veterinarios. El acto es-
tuvo presidido por la delegada
territorial de Salud y Consumo
Mª Jesús Botella; el teniente de
alcalde del Ayuntamiento de
Rute, Rafael García y el presi-
dente del Colegio Oficial de Ve-
terinarios, José María de Torres
y contó con la presencia del di-
rector del colegio Fuente del
Moral, José Antonio Tejero. Este
colegio de Rute participa en esta
iniciativa desde hace años. El
proyecto incluye una fase forma-
tiva y el propio concurso. 

En Rute, la parte formativa
estuvo a cargo del veterinario
Manuel Ruiz. Este veterinario ru-

teño se desplazó hasta el centro
para ofrecer una sesión sobre el
cuidado y sobre la responsabili-
dad que supone tener una mas-
cota. Según ha explicado el
director se trata de que los esco-
lares estén sensibilizados y sepan
que “tener un gato o un perro no
equivale a tener un juguete”.

Finalmente, el dibujo que ha
realizado Nicolás Ribert se ha
visto estampado en una camiseta
que el Colegio Oficial de Veteri-
narios ha regalado a los alumnos
y alumnas de quinto y sexto de
Primaria del colegio Fuente del
Moral, y quienes también han
participado en ese concurso.

El premiado junto a los organizadores y representantes de Salud y Educación/EC

FIN DE CURSO
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EDITORIAL
La ampliación del polígono industrial La Salina es
uno de los asuntos a los que más atención hemos
prestado en este periódico, tanto en el editorial
como por el número de noticias relacionadas que
hemos publicado en la última década. Y es que, los
distintos representantes políticos, independiente-
mente de su color político, siempre han presumido
del tejido industrial del pueblo. Efectivamente, el
municipio de Rute cuenta con empresas que llevan
décadas funcionando y que son referentes de su sec-
tor a nivel provincial. Algunas de estas industrias
rozan el centenar de trabajadores. Sin embargo, los
problemas sufridos primero, y durante más de una
década, con la aprobación de un Plan General de Or-
denación Urbana (PGOU); y más adelante, los rela-
cionados con la ampliación del polígono industrial
de La Salina, aún sin ejecutar; o las innovaciones de
suelo, impulsadas por algunos industriales y que
quizás no han llegado en el momento oportuno, han
mermado el crecimiento de Rute. Al menos, así lo
piensa los representantes de las distintas empresas
locales con los que hemos tenido ocasión de hablar.
Probablemente, estemos hablando de unos trámites,
los de PGOU, los de la ampliación del polígono o
los relativos a la mencionada innovación industrial
que son tan lentos y tediosos como en cualquier otro
municipio. Sin embargo, los representantes políti-
cos cuando están en la oposición consideran que se
podía hacer más por el suelo industrial y cuando
están en el Gobierno local, comienzan a sucederse

una y otra explicación para justificar unos retrasos
que, en ocasiones, se prolongan durante años. El
caso es que Rute es un municipio, como tantos otros
núcleos rurales, que pierde población. Por tanto,
sería absurdo pensar que dicha población va a cre-
cer si los jóvenes no encuentran trabajo de calidad
en su pueblo o si las empresas existentes desapare-
cen. Una buena parte de las empresas locales han lo-
grado pasar de generación en generación. Sin
embargo, otras han desaparecido y otras tantas po-
drían hacerlo en los próximos años. Sin duda, para
la creación y consolidación de una empresa hacen
falta décadas y muchos años de trabajo. Sin em-
bargo, la desaparición de una industria, y con ella
el número de empleos que genera, puede ser cues-
tión de meses. Por todo ello, entendemos que la am-
pliación del polígono La Salina sea motivo de
reproches en el balance del primer año del Gobierno
municipal del presente mandato. En este sentido, no
estaría de más que el anunciado Plan Estratégico de
Desarrollo Local sirviese para planificar ese suelo
industrial y para que nuestros representantes políti-
cos no tuviesen que andar, cada año, diciendo que
no se sabe con certeza cuándo se hará realidad esa
ampliación de suelo. Por tanto, confiemos, una vez
más, en que las máquinas estén en el terreno antes
de que concluya el año. 

De junio, destacar el anuncio que se ha realizado
del comienzo de las obras del camino del Pamplinar
y el de la primera fase de sendero peatonal que

arranca en la carretera de Molina. Ambos muy de-
mandados por agricultores y caminantes o corredo-
res respectivamente.

Por otra parte, entre junio y julio también esta-
mos disfrutando de los distintos festivales organi-
zados y protagonizados por las distintas academias
de baile y la Escuela de Música y Danza. Unos es-
pectáculos que son fruto del trabajo de todo el alum-
nado y sus respectivos monitores y de la
colaboración incondicional de las madres. 

En junio, los colegios también han despedido el
curso con sus respectivas fiestas y graduaciones.
Destacar los resultados obtenidos por esas cuatro
alumnas que ha recibido una Matrícula de Honor en
el IES Nuevo Scala (Maryam Porras, Yoselyn Sala-
zar,Victoria Molina y Silvia Mata). Las cuatro van a
poder realizar sus carreras deseadas. Unas alumnas
que, con su esfuerzo y trabajo, deben ser ejemplo y
espejo de la juventud ruteña. Resaltar y felicitar,
igualmente, a esos estudiantes de Bachillerato y de
la ESO de Rute (Antonio González, José Antonio
Tejero, José Pulido y Antonio Jesús Granados) que
han obtenido resultados excelentes en las pruebas
de razonamiento lógico y matemático que se han ce-
lebrado a nivel nacional. Es un orgullo poder contar
con alumnos tan sobresalientes en nuestro pueblo.
Concluir haciendo extensivas las felicitaciones al
pequeño Nicolás Ribert que ha ganado un premio de
dibujo a nivel provincial y que es un apasionado de
la pintura y la plástica.

EL CANUTO
de Rute
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CARTA DE LA DIRECTORA
En nombre del periódico local El Canuto de Rute
nos vemos en la obligación de contestar pública-
mente a las descalificaciones y el cuestionamiento
que se ha hecho de nuestro trabajo relativo a la pu-
blicación, en la portada del número correspondiente
al mes de mayo, de una fotografía principal alusiva
a los patios ruteños. Obviamente, en nuestro pueblo
el mes de mayo está asociado a la celebración de las
fiestas que se viven en honor a la Virgen de la Ca-
beza y las de la Vera Cruz. De ahí que tanto en ésta
como en anteriores ediciones se ofrezca un trata-
miento especial de dichas fiestas. El hecho en sí de
que la Virgen de la Cabeza sea o no la imagen prin-
cipal de la portada del periódico de mayo obedece a
una serie de criterios profesionales con los que se
puede estar o no de acuerdo. Sin embargo, en abso-
luto esto debería servir de excusa para el insulto o el
desprecio. En esta ocasión, respecto a las decisio-
nes que han generado dichas descalificaciones, hay
informar de que en el anterior periódico de abril la
Morenita compartió la imagen principal de la por-
tada, junto con la de la Virgen de la Sangre. Por eso,
en mayo hemos optado por una imagen que no sea

de carácter religioso, sino asociada a los patios, en
auge en nuestro municipio. Aun así, el tema del mes
del periódico de mayo ha sido también las fiestas de
la Morenita.

Además, quisiéramos manifestar que para quie-
nes trabajamos en los Medios de Comunicación Mu-
nicipales (Radio Rute, su página web y las otras
plataformas digitales, y el periódico local) la cober-
tura y difusión de todo cuanto tiene que ver con
cualquier colectivo, asociación, cofradía o club de-
portivo de nuestro pueblo es una prioridad. Sola-
mente en relación con las Fiestas de la Virgen de la
Cabeza de este año se han editado y publicado en
redes sociales y en nuestro canal de YouTube un
total de quince vídeos, además de otros dos promo-
cionales encargados por el Ayuntamiento, de cuya
producción se ha encargado Radio Rute. Hemos pu-
blicado media docena de noticias en nuestra página
web, con varias galerías de imágenes que suman un
total de 779 fotos, es decir, cerca de ochocientas
imágenes, una cifra que probablemente en ningún
otro portal o formato de internet se pueda igualar
sobre estas fiestas. Además, hemos llevado a cabo

dos tertulias radiofónicas especiales y se han refe-
renciado las fiestas en una veintena de boletines in-
formativos. Son datos que se pueden comprobar.
También quisiéramos dejar claro que dicho trabajo
lo hemos llevado a cabo en base a una serie de cri-
terios profesionales y nunca guiados por ningún tipo
de interés ideológico o religioso. Además, nos
consta que las descalificaciones dirigidas a este
medio no son el sentir de la actual junta de Gobierno
de la cofradía y, por tanto, no es una respuesta a ésta
y menos aún a los devotos en general de la More-
nita. Finalmente, también hay que recordar que es
una publicación de carácter público y local, y de
contenido informativo. No es ningún “panfleto”.
Tampoco es una revista religiosa y, por tanto, efec-
tivamente, nos debemos a todos nuestros vecinos y
vecinas, sean o no creyentes y participen o no de
estas u otras fiestas religiosas. Por todo ello, la-
mentamos que personas que han tenido cargos des-
tacados dentro del ámbito cofrade hagan
manifestaciones hirientes e incluso constitutivas de
delito, que nada tienen que ver con la libertad ex-
presión. 
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Decíamos ayer…

Hace ya algunos años de aquel autobús que me llevaba al cerro de la Cartuja en
Granada donde descubrí a Ángeles Mora. Ella era ya una de las grandes poetas
de este país y yo, por entonces, solo un estudiante de filología que odiaba subir
a la Faculta de Filosofía y Letras caminando. En ese momento, la empresa de
buses Rober concertaba con el Festival Internacional de Poesía de Granada la
colocación de poemas de variados poetas en las ventanas de los vehículos. Re-
sultaba una agradable distracción, sobre todo si uno acababa entre estudiantes
y mochilas apretujado cual sardina en lata frente a aquellos versos. Y ahí, dos
años después de haber salido del instituto de Rute y otros dos de haber comen-
zado la carrera, fue donde acabé frente a ‘Elegía y postal’ de Ángeles Mora.
Recuerdo perfectamente la sensación de estar leyendo un gran poema por va-
rios motivos. El primero de ellos es porque al modo en que también pasa con
las buenas canciones, uno puede recordar alguno de sus versos nada más ter-
minar el texto: No es fácil de casa, de costumbres, de amigos. Otro, porque el
giro final, donde Mora levanta el telón para mostrarnos el espejo de la metá-
fora, hace que el poema tome un color distinto: Y mucho menos fácil,/ ya
sabes,/ cambiar de amor. Pero es que, además, uno no sale indemne. Es la clase
de poemas que uno se lleva puesto. 

Además de darme a conocer a Ángeles Mora, esos versos me han acompa-
ñado en muchos momentos. A veces solo la primera parte, a veces la segunda
y el final. La cuestión es que en cada ocasión en que he recogido los bártulos
para mudarme —pertenezco de alguna manera a una clase de generación errante
que vaga de alquiler en alquiler—, he recordado lo difícil que me resulta, y
cada vez más, cambiar de casa. Cuando era un estudiante que convivía en un
piso con compañeros y que habitaba en soledad una habitación, la mudanza no
solo me parecía algo divertido, sino además necesario. Viví catorce años en
Granada y terminé dos licenciaturas, un máster, un trabajo y unas oposiciones.
En todo ese tiempo, he recordado más de nueve mudanzas. Y tan feliz. Casi
todo lo que tenía cabía en un par de viajes de mi viejo Ford Ka morado al que
mis amigas llamaban «la berenjena». Entonces, cambiar de casa y de compa-
ñeros era también cambiar de vistas, aprender a encontrar la Alhambra en las
ventanas de los pisos que se quedaban vacíos a final de curso. Era un motivo
para la despedida de uno y para la bendición de otro piso. Hacerse mayor tenía
mucho que ver con el cambio de concha, como con los cangrejos ermitaños. 

Pero, como en el poema, la vida también levanta el telón y cuando el amor
se rompe, también parte por la mitad toda una casa. Ante el peligro de de-
rrumbe, una mudanza se convierte en un acto de huida, una escalera de incen-
dios donde solamente florece la prisa. Y luego deshacer las maletas, las cajas y
llenar nuevos cajones con cosas que ya nunca encuentran su lugar. El caos acaba
ordenándose, claro, pero empieza a ser difícil salir a una calle que nunca has
presentido, con otros gorriones que ya no te preguntan, otros gatos que no saben
tu nombre. 

Sin embargo, resulta curioso que del amor sea solo el amor quien nos salve
y quien nos ponga a prueba de nuevo. Construir, subir otra escalera, llenar, or-
denar, compartir, abrir las puertas cerradas y dejar que entre la luz por las ven-
tanas de par en par de un nuevo hogar. Por todo ello, esta de ahora, tiene algo
distinto. Es la más ilusionante, la más feliz, pero uno acaba preguntándose cuán-
tas cosas arrastra al vivir, cuántos libros ya leídos merece la pena cargar, cuán-
tos amigos estarían dispuestos a ayudar. Y es en esa mudanza, de hecho, donde
uno se da realmente cuenta del espacio que ocupa al vivir, de la cantidad de
cosas que somos también y de la cantidad de emociones que guardan las cosas
que nos acompañan. No sé ustedes, pero es agotador mudar el peso de los re-
cuerdos, de las emociones, de los regalos que un día se rompieron y seguían en
un armario. Qué cansancio, de corazón se lo explico. Menos mal que en una pa-
reja, siempre hay dos: el que se empeña en guardar y el que se afana en tirar de-
jando de lado toda la poética, porque yo no sé qué sería de mí entonces. 

Una mudanza es el resumen de las cosas, de las personas que tenemos, de
las que guardamos y hasta de las que perdimos. Es tomar decisiones y es cam-
biar de vistas, que también es necesario. Aunque, si les digo la verdad, con esta
última solo voy a dejar aquí publicada y firmada una cosa: si vuelvo a roman-
tizar la mudanza, si vuelvo a intentar hacer una yo solo con mi coche, háganme
pedacitos, trocitos muy pequeños que puedan dar de comer a las palomas o a
los peces de los parques. 

Cuánta razón tenía y tiene siempre Ángeles Mora. 
Feliz verano. 

FRANCISCO DAVID RUIZ
Profesor de Lengua y Literatura, y escritor

Son las cinco y media de la tarde y ha acabado una etapa de ciclismo del Tour de Francia.
Suponemos que ha terminado, y las televisiones dejan de emitir el programa cuando llegan
los primeros. Pero la meta está aún algo lejos para algunos, los descolgados, que puede que
arriben ya cuando haya finalizado le entrega de premios. Para ellos la meta es la misma, pero
el objetivo tal vez sea otro. Para los primeros sería ganar, para los últimos, llegar.

La motivación es definida, precisamente a veces, como el conjunto de procesos dirigidos
hacia una meta. Sería una suma de comportamientos que inician y mantienen una conducta
empezada con un propósito para alcanzar un fin. Es algo que se relaciona con la energía
que tenemos. Desde la psicología conductista, Hull incluso propuso una fórmula matemá-
tica en la cual la motivación era el producto del hábito, multiplicado por el impulso y por
el incentivo. Mucho se ha estudiado sobre la fuerza del incentivo, o, dicho de otra manera,
de la recompensa o gratificación, para mantener el esfuerzo que supone llegar a la meta de-
seada. Mucho se ha estudiado también de forma científica y empírica sobre la motivación
intrínseca (aquella que tiene una persona por sí misma, sin recompensas) y la extrínseca
(aquella que se refuerza mediante incentivos), demostrando que se obtienen mejores rendi-
mientos y grados de satisfacción con la primera, con aquella que verdaderamente se origina
con la voluntad de conseguir algo o hacer algo por parte de nosotros. Se ha estudiado tam-
bién cómo las recompensas pueden intervenir sobre esa motivación intrínseca, y se ha co-
rroborado también que si recompensamos de forma tangible (mediante regalos) la
participación, la finalización o la ejecución de alguna tarea, disminuimos la motivación in-
trínseca, lo que es algo muy importante. Como ejemplo, ahora que todos los jóvenes se “gra-
dúan”, regalar algo por el mero hecho de acabar un ciclo formativo, disminuye la motivación
genuina para seguir realizando actividades similares. Sin embargo, estudios serios, mediante
metaanálisis, también confirmaron que las recompensas verbales (agradecer el esfuerzo, re-
conocer el mérito, estimular la persistencia), sí aumentaron la motivación intrínseca. Creo
que es algo para detenerse y pensar si lo estamos haciendo bien. Obviamente, no. En un
mundo de carnaval y fiesta perpetua, se comprende esa situación, pero si queremos progre-
sar verdaderamente a nivel intelectual, colectivo y personal, debemos valorar lo conseguido
de otra manera, apostando sobre todo por la persistencia en el camino, la dedicación, el es-
fuerzo, y estar al lado cuando nuestros hijos, alumnos o amigos desfallezcan en el intento.
El premio “a todo”, no solo no consigue estimular el crecimiento, sino que lo mengua irre-
mediablemente.

Se ha relacionado también el grado de activación o de estrés con los resultados. Con mucha
frecuencia se entiende que a mayor activación el resultado es también superior, pero en re-
alidad no es así. El vínculo entre activación y rendimiento tiene una forma de U invertida,
es decir, mirando hacia abajo, y nos informa que, alcanzado un nivel de excitación o dina-
mización, no sólo no aumenta el rendimiento, sino que disminuye. Creo que esto lo sabe-
mos de forma más intuitiva, porque todos hemos tenido algunas fases en las que hemos
estado más acelerados, y sin embargo no hemos sido capaces de llegar a buen puerto al re-
alizar las actividades, ya que nos cunde menos, porque estamos saturados o confusos. Este
axioma, debería ser más tenido en cuenta en entornos laborales, educativos y personales, ya
que el descanso relativo por periodos en los trabajos que requieren gran gasto de energía (fí-
sica o mental), favorece el rendimiento, y proporciona mejor salud a los trabajadores.

Una frase célebre de Les Brown decía: “Apunta hacía el infinito, ya que, aunque falles,
aterrizarás sobre las estrellas”. Puede parecer muy positiva, catalizadora, auténtica y esti-
mulante, pero según mi opinión, no deja de ser una metáfora soberbia que señala necesa-
riamente los propósitos más exclusivos y elevados, algo que la mayoría no va a poder
conseguir, y que otros, además, no queremos alcanzar. Porque otros, sencillamente, no de-
seamos esos niveles de consecución, nos conformamos con desafíos que nos gustan pero que
no necesitan visibilizarse ni publicitarse, con objetivos alcanzables mediante la permanen-
cia, que se van logrando día a día, gracias al refuerzo vigoroso que proporciona la sensación
de control y competencia, aunque no sean inmediatos. Porque, no lo olvidemos, una de las
fuentes de satisfacción y placer más intensas de esta vida es conseguir por nuestros propios
méritos, con trabajo, perseverancia y esfuerzo, algo que nos gusta y que merece la pena.
Además, haciendo un guiño irónico a la misma frase, podría añadir que el infinito no deja
de ser un concepto inventado, inmaterial e imperceptible, y como tal, no se puede apuntar
a él, ya que no sabemos dónde está. Y si cayésemos sobre las estrellas, teniendo en cuenta
la elevada temperatura que tienen, nos volatilizaríamos muchos kilómetros antes, lo que no
parece ser tampoco nada apetecible.

Propongo un diseño de nuestras metas partiendo de la inteligencia. Recordemos que no
son carreras cortas, sino de fondo, y es necesario pensarlo detenidamente. Actuar con pasión
y por impulsos, buscando la inmediatez, consigue un nivel de placer rápido pero fugaz, que
conlleva inexorablemente a una conducta perniciosa y enfermiza, en la que el agrado o re-
gocijo dura solo un instante y se origina a continuación el mismo problema.

Añadiría: “Apunta hacia una meta deseada, alcanzable, que se consiga en un tiempo de-
terminado, que se pueda observar y que se pueda definir bien para que no te cree problemas”
Pero, sobre todo, hazlo hacia algo que te guste, y que sirva.

Sobre la vida

SEBASTIÁN  GARCÍA 
Médico de familia del Centro de Salud de Rute

METAS

Teorías de un cangrejo ermitaño
"Nunca eres demasiado viejo para establecer otra meta o soñar un nuevo sueño" (C.S. Lewis)
"Si no sabes a dónde vas, probablemente terminarás en otro lugar" (Lawrence J. Peter)
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Veranos   
Ha vuelto a llegar el verano. Al pronto, se
parece a otros veranos lejanos que la me-
moria guarda. Viene implantando sus atar-
deceres tardíos y la dictadura del calor,
aligerándonos de ropa, abriendo venta-
nas… 

No hay uno solo. Hay tantos veranos
como seres estamos en el mundo. Las va-
caciones llegan para quien hace meses
que las esperaba, para los niños y maes-
tros que cierran las aulas, para quien
cuenta los días que le quedan para irse a
su destino y para quienes no cuentan nada
ni tienen planes y viven al día, agrade-
ciendo cada segundo de vida con salud y
cada momento tranquilo. 

Viene el verano con su repertorio de
fiestas populares, sus verbenas, su proce-
sión de agosto, su feria y sus canciones
pachangueras. Inaugura la temporada de
helados y un tiempo de noches al fresco y
piel algo más morena… Viene oliendo a
descanso, a viajes, a montaña, a la casa
del pueblo que vuelve a abrirse después
de varios meses cerrada. Huele a regreso,
a cloro de piscina, a sal y a mar… Llega
con su tiempo libre, sin horarios, con sus
siestas y, como una reminiscencia de otra

época, con gente que todavía, en algunas
calles de algunos pueblos, se sienta al
fresco en su puerta. 

En Rute el verano suena a los concier-
tos de la banda de música los domingos al
anochecer y julio, en particular, va unido
indisolublemente a las fiestas de la Virgen
del Carmen, más aún en el año en que se
cumple el centenario de su patronazgo.
Viene julio con la aurora en las noches de
sábado, con el triduo y el traslado, con ru-
teños que vuelven al pueblo en vacacio-
nes con ganas y con otro acento y como
buscándole a los recuerdos su escenario.

El verano tuvo siempre un aire festivo
y ligero por mostrarnos cómo es la vida
sin obligaciones, por ser un tiempo propi-
cio para viajar y para despertarse sin el so-
bresalto de la alarma del móvil. Es un
paréntesis en el ritmo diario, la ocasión de
oxigenarse y coger fuerzas para el resto
del año, de reinventarse, de ser creativos
o de dejar la mente vagar y, sencillamente,
disfrutar sin preocupaciones grandes del
trancurrir de las horas y de aquello que te-
nemos cerca y nos hace sentir bien. El ve-
rano es la vida en “modo relajación”, en
su versión de días largos, luminosos, de

noches agradables, de estrellas fugaces…
Es la libertad de una agenda sin compro-
misos, la recompensa a meses de intenso
trabajo, el puerto en el que atracar alegres
después de la travesía de un curso entero;
es, en medio la rutina, un oasis, la ocasión
de disfrutar del tiempo - esa gran con-
quista, el mayor lujo -, y de invertirlo en
lo que gusta, de priorizar la devoción
sobre la obligación, de conocer lugares
nuevos y regresar a los conocidos. 

Julio nos trae la promesa de un verano
por delante, el descanso ganado a pulso.
Trae proyectos, amaneceres tempranos en
los que beberse “con la fresquita” el aire
de un día nuevo; libros por leer, cervezas
bien frías en una terraza, tintos de verano,
encuentros… Trae ilusiones metidas en
una maleta, trae la certeza de que la vida
se ensancha en verano porque nos permite
vivir de otra manera, cambiar de residen-
cia  por unos días, frenar el ritmo, retomar
costumbres de otros veranos, comprobar
que hay cosas que siguen siendo como
siempre fueron, aunque la vida fluya y el
tiempo corra sin freno, más aún en ve-
rano, y nos deje cuando acabe - siempre
lo hace -, el sabor metálico y acre de los

finales.         
El verano tiene capacidad de entusias-

mar por si lo imposible encontrara en ve-
rano lugar y tiempo para cumplirse.
Aunque, lamentablemente, sobre el ve-
rano se ciernen también pesares colecti-
vos y personales, y algunas mujeres son
asesinadas por sus parejas, y cobran auge
algunos partidos extremistas y las guerras
en verano no cesan ni dan tregua. Para al-
gunos también será, quizás, el primer ve-
rano que pasan estrenando una ausencia, o
afrontando un diagnóstico fatal, que pa-
rece iniciar una cuenta atrás... Ojalá que,
también en esos casos, el verano tenga
atisbos de esperanza, raciones de con-
suelo, momentos de calma, ráfagas de
dicha… Ojalá que el verano para todo el
mundo traiga siquiera un porcentaje de
aquella ilusión de cuando acababa el
curso y no había que estudiar y septiem-
bre quedaba tan lejos como la tristeza,
como las pérdidas. Que traiga destellos de
esa felicidad asociada al verano y luz para
las sombras que acechan, si las hubiera. Y
ganas de levantarse y vivir a fondo cada
día de este regalo único que es todo ve-
rano que empieza.     

A Carmen Navajas García,
que me leía siempre.    

Una mujer cariñosa, cumplida  y buena donde las hubiera.   
Merece la gloria eterna.

“En mitad del invierno aprendía por fin 
que había en mí un verano invencible". 

(“Retorno a Tipasa”, Albert Camus)

Justa Gómez Navajas
Profesora de Derecho Penal (Universidad de Granada)
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Pues eso, que ya lleva nuestro alcalde y su
equipo de gobierno del Partido popular un año
con las riendas del ayuntamiento. Las expectati-
vas eran altas. El resultado, pobre. Muy pobre si
se compara con años anteriores donde a Rute lle-
garon proyectos muy interesantes. Han presen-
tado una pobre mezcla de selfies, verbenas,
bastones de mando y burocracia de barrio. Pero
poco más.

A día de hoy, Rute proyecta una pobreza des-
concertante. En todos los sentidos, sobre todo en
la falta de liderazgo, en destacar algo positivo,
en una buena iniciativa por parte de un gobierno
que no sabe dónde está ni lo que representa. Ser
alcalde no es llegar a mitad de función, echar una
foto y largarse. Eso es no saber lo que tu puesto
como administrador de lo público representa. Ser
alcalde, señor David Ruiz, no es estar en todos
los guisaos, recepciones, cuartelillos y cabalga-
tas. Ni es leer discursos escritos por otros. Ser al-
calde no es posar, sonreír, inaugurar y para casa.
Ser alcalde no es proyectar una gestión de des-
pacho ficticia, porque no la hay. Si a usted le im-
portase Rute tanto como va pregonando en sus
círculos amistosos, mañana mismo estaba en Di-
putación pidiendo inversiones para nuestro pue-
blo, llamando a mil puertas y haciendo presión.
O iría a visitar a su amigo Moreno Bonilla. Lo
que tiene que hacer usted es traer dinero y pros-
peridad a un pueblo en el que en un año ha cam-
biado una barbaridad, pero a peor.

Rute es más pobre que hace un año, y esta
pobreza no se mide en si los bares están llenos o
no. La pobreza de Rute se mide en la suciedad
de las calles, que están más sucias. En sus peanas
sin pintar. En una programación cultural y de fes-
tejos bastante pero que bastante más mejorable.
La pobreza de Rute se mide en que usted solo re-
cibe y beneficia  a quien es de su agrado. La PO-
BREZA DE RUTE SE MIDE EN LA NULA
INVERSIÓN ECONÓMICA Y EN LOS CERO
PROYECTOS PRESENTADOS por ustedes. La
pobreza de Rute se mide en una nefasta gestión
municipal, ya no solo de la piscina sino en la pér-
dida de subvenciones como la de el arreglo de la
Ronda, que hubiese hecho de Rute un ejemplo
de Renaturalización Urbana de primer orden
dentro de nuestra comarca. Podríamos seguir así
hasta el infinito y más allá, pero este artículo
tiene que acabar ya. Lo que sí tiene que quedar
claro es que EL AÑO HA PASADO Y POCO O
NADA SE HA PRESENTADO. UNO DE LOS
PEORES AÑOS QUE SE RECUERDE EN
CUANTO A GESTIÓN DE NUESTRO PUE-
BLO. Así de duro es.

Desde aquí queremos dar la enhorabuena a
todo el colectivo docente de nuestro pueblo, que
tras un curso intenso, se dispone a tomar unas
merecidas vacaciones. Y a todos los alumnos de
nuestro pueblo, nuestro futuro más inmediato,
pues lo mismo. ¡FELIZ VERANO A TODOS!.

Para un equipo de gobierno es muy importante tener Pro-
yecto, Programa y convicción , convicción de que lo que se
esta gestionando es una administración, convicción de que
es necesario fomentar  el diálogo con los otros cuerpos po-
líticos, que al día de hoy no se esta produciendo, amparado
en esa  mayoría absoluta que aplican como un rodillo.

los Ayuntamientos son la administración más cercana a
la que acuden los vecinos y vecinas cuando tienen algún
problema y de su buen gobierno depende el futuro de ellos,
los ayuntamientos crean oportunidades y  toman decisiones
que mejoran la vida de los demás.

En Rute, este 2024  ha sido el año de las oportunidades
pérdidas, un año sin proyectos nuevos, todos y cada uno de
los proyectos que ha presentado David como propios son
del equipo de gobierno anterior, esto quiere decir que no
han gestionado, que no tienen proyecto propio.

Las inversiones del equipo de gobierno anterior, abar-
caron desde colegios, caminos rurales, mejora de calles, cre-
ación de infraestructuras como el teatro Pedro Roldán,
parques y jardines, con todas ellas cambiamos el color y la
imagen de Rute.

Otra oportunidad perdida fué renunciar a la subvención
de cerca de 1 millón de Euros que venían para la remodela-
ción de la Ronda, dicho proyecto hubiera supuesto la mo-
dernización de nuestra localidad, el apostar por un futuro
más sostenible, y el dar un paso más como municipio turís-
tico, ya que supondría la vertebración de la localidad y per-
mitir que los visitantes pudieran hacer casi todo el recorrido
paseando por la localidad en lugar de subidos en un coche.

A esta falta de proyectos se une la pérdida de calidad de
los servicios municipales por falta de medios humanos y
materiales, con falta de limpieza en las calles, contenedores
llenos de basura, las fuentes han estado durante mucho
tiempo sin limpiar en pleno mes de mayo, un mes de fies-
tas y afluencia turística, falta de plantilla en la Policía Local
que repercute en la seguridad de nuestro pueblo con innu-
merables robos y actos vandálicos.

Como ejemplo de mal gobierno tenemos la piscina mu-
nicipal, anunciaron a bombo y platillo que se abriría el 15
de junio y se ha abierto con un retraso de 15 días, este re-
traso se ha debido a una decisión errónea que ahora nadie
asume, decisión que ha supuesto la pérdida de más de 1,3
millones de litros de agua y el deterioro de la misma, en
pleno periodo de sequía donde se ha llegado a cuestionar en
muchas ciudades y municipios de España el llenado de pis-
cinas.

Todo lo prometido en campaña y en los 4 años que han
estado haciendo oposición han sido una mentira, Dice una
canción ,que la mentira es algo que se esconde para no tener
que existir, pero en este caso no se esconden, la anuncian
con luz y taquígrafos dijeron que disminuirían el gasto po-
lítico y se suben los sueldos, mienten sobre las votaciones
en el propio pleno, algo obvio y fácil de demostrar que no
es verdad, pero les da igual, piensan que una mentira dicha
muchas veces se convierte en verdad, mienten tanto que he
llegado a pensar que ellos mismo se creen su propia men-
tira.

Gobernar un ayuntamiento no es hacerse fotos, gobernar
es gestionar, tomar decisiones mirar por el futuro de tus ve-
cinos/as, dialogar, consensuar y no faltar a la verdad, es una
cuestión de respeto a las reglas democráticas. 

Ha pasado un año desde que el Partido Popular, por pri-
mera vez en la historia, llegara al gobierno municipal
en el Ayuntamiento de Rute. Tan rápido pasa el tiempo,
que sin darnos cuenta hemos sobrepasado el 25 % del
mandato, y es momento de hacer una primera valora-
ción sobre lo que ha sido éste primer año. Un año que
ha venido marcado por la  conocimiento de la realidad
de la administración local desde dentro, por la gestión,
por la transparencia, por el cambio en la forma de hacer
las cosas, y en el que se están poniendo la bases de qué
municipio queremos tener en los próximos años, pero
sobre todo un año marcado por la ilusión en que cada
día todos los que integramos el Equipo de Gobierno
Municipal, nos dirigimos a la Casa Consistorial, para
tratar hacer de Rute un sitio mejor. 
Si recordamos qué pueblo nos encontramos cuando
David Ruiz accedió a la Alcaldía hace un año, hay que
hacer mención a lo que podía asemejarse a un barco que
navegaba a la deriva sin un capitán que estuviera a los
mandos, y en el que el dinero se perdía y se derrocha-
ban cientos de miles de euros, con un millón y medio de
euros de facturas en el cajón sin que a nadie pareciera
que le importara, con una pelota y una deuda que cada
vez se iba engordando más y más, aunque a la ciudada-
nía se le vendiera otra película muy diferente, y que aún
arrojan una importante deuda principalmente a provee-
dores, fruto de un gasto desmesurado y sin control, que
adolecía de previsión y más parecía guiado por intere-
ses oscuros y meramente electoralistas. Ha sido un año
de apuesta por la gestión económica, destacando la ne-
cesidad de equilibrar las cuentas municipales que han
sacado a relucir un déficit y un remanente negativo que
hacía años que no se veía en éste ayuntamiento y ponen
las cosas aún más difíciles en C/ Toledo 2. De éste
modo, se ha hecho una fuerte apuesta por optimizar re-
cursos y priorizar inversiones en servicios básicos, con
una fuerte apuesta por la eliminación de gasto super-
fluo, la licitación pública de grandes contratos, y por el
cambio en la manera de trabajar como debida de ahorro
principal. Si hablamos de lo que a transparencia se re-
fiere, se ha abierto la administración a los ciudadanos y
se ha hecho una fuerte apuesta por la transparencia, po-
niendo a disposición de la ciudadanía datos e informa-
ción que antes no lo estaban. Si hablamos de juventud,
se ha dado un vuelco completo al área. Si hablamos de
cultura, se ha hecho una apuesta por continuar y refor-
zar el área. Si hablamos de festejos hay que hablar de
sensatez en la gestión. Si hablamos de turismo hay que
hablar de inversión a nivel estratégico. Si hablamos de
deporte, hay que hablar del apoyo a los clubes desde la
casa y por la apuesta por la gestión del complejo de-
portivo municipal. Si hablamos de urbanismo, se ha
desbloqueado la situación del PGOU que llevaba años
en revisión, y por fin está aprobado de forma definitiva,
y aunque el desbloqueo de la situación del polígono in-
dustrial sigue siendo la asignatura pendiente, que a
nadie le quepa la menor duda, de que es la principal ob-
sesión y el principal objetivo de éste equipo de go-
bierno, y que no hay día que pase, en que lo recuerde,
es el principal problema de la ciudadanía, y nuestro
principal objetivo.

Un año en blanco
para Rute

Un año sin proyectos,
un año perdido

Un año de cambio,
gestión e ilusión
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Comienzan las obras de la tercera fase de
la calle Libertad
Las obras de mejora de zonas verdes y de toda la barriada que rodea esta calle se están llevando a
cabo con cargo a distintas fases del programa PFEA

MARIANA MORENO
La mejora de los jardines, zonas
verdes y de toda la barriada que
rodea la calle Libertad es uno de
los objetivos que se ha planteado
el Ayuntamiento de Rute con
cargo al Programa de Fomento
del Empleo Agrario (PFEA) y a
través de un total de cuatro fases.
En noviembre del año pasado
concluía la segunda y ahora, en
junio, ha comenzado a ejecutarse
las obras de la tercera fase, con
cargo a los planes del ejercicio
2023. En este caso, la inversión
total asciende a cerca de cuatro-
cientos once mil euros.

La cuarta y última fase se lle-
vará a cabo con cargo a los pla-
nes del 2024 e incluyen las
mejoras de la explanada y las in-
mediaciones del polideportivo
municipal. Así lo ha hecho cons-
tar el alcalde, David Ruiz, du-
rante su visita a las obras. Para
David Ruiz se busca llevar a cabo
actuaciones que redunden en el
“bienestar y convivencia de los
vecinos”. Además, el alcalde ha
resaltado el “cambio significa-
tivo” que está experimentado la
zona. Un cambio, apunta, que “se
puede comprobar en las fases ya

ejecutadas”. 
En estos momentos, también,

se están llevando a cabo las obras
de mejora del saneamiento y pa-
vimentación de las calles Herma-
nos Llamas y Federico García
Loca, por importes totales de algo
más de trescientos veintiocho mil
euros y ciento sesenta y siete mil
euros respectivamente. Se trata de
obras que se llevan a cabo con
cargo a un programa en el que
participa el Gobierno de nación,
a través del INEM, la Junta, la
Diputación y los propios Ayunta-
mientos. 

En este sentido, la delegada
de Función Pública, Administra-
ción Local y Justicia, Raquel
López, ha recordado que la Junta
aporta el gasto correspondiente a

los materiales. En este caso, el
gasto total de materiales de estas
tres actuaciones asciende a algo
más de doscientos ochenta y un
mil euros; el resto, correspon-
diente a la mano de obra, por
valor de casi seiscientos veinti-
séis mil euros, lo aporta el Go-
bierno de España, a través del
INEM. Además, Raquel López,
ha resaltado el carácter social de
este programa que “en Rute em-
plea a trescientas cincuenta y
ocho personas”

Por tanto, según la delegada
se cumple con un triple objetivo
con este tipo de programas. En
primer lugar, redundan en dar
empleabilidad a los trabajadores
agrícolas. En segundo lugar, el
PFEA supone un apoyo a los

Ayuntamientos para llevar a cabo
inversiones que no serían posi-
bles en base a sus presupuestos
municipales. Finalmente, con
estos programas, se pueden llevar
a cabo actuaciones y obras que
repercuten en el disfrute de la ciu-
dadanía. La delegada provincial
ha informado de que, ahora, se
encuentra abierto el plazo para
que los Ayuntamientos presenten
sus propuestas con cargo a los
planes de 2024.

Prestaciones sociales por in-
fracción

Finalmente, en calidad de de-
legada provincial del área de Jus-
ticia, Raquel López, se ha refirió
a una reunión de seguimiento,
que tuvo lugar el pasado día 19 de
junio, con objeto de fijar las pres-
taciones a la comunidad que van
a realizar los cuatro menores de
Rute que han cometido un delito
o infracción. Según la delegada se
busca que los menores infractores
puedan reflexionar y corregir los
“errores” que han cometido tra-
bajando en tareas que redunda en
beneficio de su entorno más cer-
cano. En este sentido, recordar
que en el mes de diciembre pa-
sado el consejero de Justicia, Ad-
ministración Local y Función
Pública, José Antonio Nieto,
firmó un convenio con el alcalde
del municipio, David Ruiz, para
que los menores infractores de la
localidad y de la zona puedan
cumplir medidas judiciales no
privativas de libertad, tales como
prestaciones en beneficio de la
comunidad y tareas socioeducati-
vas, en servicios municipales.

Según el alcalde con este
tipo de mejoras la zona está
experimentando un
cambio muy significativo

La delegada acompañada por el alcalde y el teniente de alcalde/MM

El Ayuntamiento
adjudica el
mantenimiento
de las fuentes
municipales
FRANCISCO PIEDRA
Más de cuarenta fuentes hay cata-
logadas en nuestro término munici-
pal. En algunos casos se trata de
manantiales naturales, como la ace-
quia de La Hoz, el Molino del río
Anzur o la Fuente de la Higuera, o
incluso pozos, como el de Los Mo-
lares o el de Las Víboras. En otros
casos son puntos abastecidos desde
otra fuente o manantial principal,
como ocurre en la fuente de la tra-
vesía de Zambra. También se con-
servan antiguos pilones, como el la
Molina o el del Mercado.

Pese a que ambos fueron res-
taurados en su día, de las fuentes
que se encuentran actualmente en
el casco urbano, sólo dos cuentan
con mecanismo de auto-circulación
para minimizar el gasto de agua.
Son la conocida como fuente del
parque, en el cruce de las calles Du-
quesa y Juan Carlos I, y la que hay
en la travesía, ante el cuartel de la
Guardia Civil, en la avenida Blas
Infante. Ahora, en junio, el Ayunta-
miento de Rute ha adjudicado el
servicio de mantenimiento de
ambas fuentes municipales por un
importe de 9.075 euros anuales,
IVA incluido.

El contrato se ha firmado para
dos años, prorrogables por otros
dos, y se ha adjudicado mediante
procedimiento abierto. A la licita-
ción, que salió con un presupuesto
base de 7860 euros más IVA, sólo
concurrieron dos empresas. Según
el teniente de alcalde y concejal de
Infraestructuras, Rafael García,
mediante este contrato, el Consis-
torio ruteño se asegura que las
fuentes municipales se encuentren
en perfecto estado de manteni-
miento

MARIANA MORENO
El Ayuntamiento de Rute ha ad-
judicado las obras del primer
tramo del sendero peatonal que se
va a construir en la carretera que
va de Rute a Carcabuey. El sen-
dero arrancará en la calle Teresa
Córdoba, y continuará por la co-

nocida como la carretera de la
Molina. Se trata de un tramo muy
transitado por los viandantes y
utilizado por las personas que les
gusta caminar o correr. En total,
diecisiete empresas han partici-
pado en el proceso de licitación
llevado a cabo por la administra-

ción local. La adjudicataria para
llevar a cabo la mencionada ac-
tuación ha sido la empresa Inge-
niería y Gestión del Sur, por un
importe de algo más de doscien-
tos diecisiete mil euros.

Esta iniciativa se enmarca
dentro de los proyectos corres-
pondientes al Plan Córdoba 15 de
la Diputación de Córdoba y rela-
tivos al año 2022. De hecho, fue
en enero de ese año cuando co-
menzaron los trabajos del estudio
topográfico para la construcción
de dicho sendero. Sin embargo, el
teniente de alcalde, Rafael Gar-
cía, y responsable del área de
Obras e Infraestructuras, ha dicho
que esta actuación fue “uno de
los primeros problemas con los
que tuvo que enfrentarse el actual
equipo de Gobierno”, con David
Ruiz a la cabeza. Rafael García
afirma que “los fondos para lle-

var a cabo esta obra estuvieron a
punto de perderse”. 

Según el responsable de
Obras e Infraestructuras, el ante-
rior equipo de Gobierno de PSOE
e IU, “no habían iniciado los trá-
mites necesarios para poder eje-
cutar las obras”. Por tanto, era
obligatorio devolver la subven-
ción concedida, en su día, por la
Diputación provincial. De ahí, la
necesidad de tener que solicitar
una prórroga al actual Gobierno
de la entidad provincial, ahora
bajo las siglas del PP, apunta Gar-
cía. De no haber sido así, los algo
más de doscientos mil euros con-
cedidos para el sendero se hubie-
ran perdido.

Ahora, con las obras ya adju-
dicadas a una empresa para su re-
alización, y una vez comiencen,
el plazo de ejecución es de cinco
meses. En principio, está previsto

que la obras se inicien a primeros
del este julio. 

La primera fase del sendero
tendrá una extensión de algo más
de un kilómetro. El presupuesto
con el que se cuenta, informa
García, incluye las necesarias
medidas de seguridad y protec-
ción que hay que colocar y la ilu-
minación del mismo. Esta
circunstancia ha sido el motivo
por el que la actuación prevista
no se ha podido hacer sobre una
superficie mayor. El proyecto ini-
cial abarcaba unos 2,6 kilóme-
tros. Rafael García considera
estamos ante una zona muy utili-
zada por los ciudadanos y que
hay que cuidar. De hecho, ase-
gura que, hasta los propios técni-
cos provinciales, cuando han
visitado la zona se han sorpren-
dido del número de personas que
transitan la vía a diario. 

En julio comenzarán las obras del primer tramo del sendero peatonal de la Molina

Decenas de personas transitan esta vía, a diario, para andar o correr/A. López
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Los socialistas reprochan al PP la falta de iniciativas
durante su primer año de Gobierno municipal

MARIANA MORENO:
En junio se ha cumplido el pri-
mer año de Gobierno del PP al
frente del Ayuntamiento de Rute.
En concreto, el 17 de junio del
año pasado tenía lugar el pleno
de constitución de la nueva Cor-
poración, tras las elecciones mu-
nicipales del 28 de mayo. David
Ruiz era proclamado alcalde de
Rute para el mandato 2023-
2026. Un año después, para los
socialistas ha llegado el mo-
mento de hacer balance de este
primer año de gestión municipal.
Para el portavoz del Grupo Mu-
nicipal del PSOE, Antonio Ruiz,
ha sido “un año largo, de desgo-

bierno, basado en mentiras y de
incumplimiento de promesas”.
Gestión piscina municipal
Como ejemplo de mal gobierno,
Antonio Ruiz, comenzó ha-
blando de la gestión de la pis-
cina municipal. Asegura que el
retraso en la apertura de la pis-
cina ha sido fruto de haber to-
mado “decisiones erróneas”, sin
que nadie haya asumido respon-
sabilidades. Los socialistas quie-
ren saber quién ha sido el
responsable de tomar la decisión
de vaciar la piscina. Asegura que
la limpieza y mantenimiento de
la misma se debería haber lle-
vado a cabo sin tener que “tirar
1,3 millones de litros de agua”. 

Según Ruiz, los concejales
del PP, se pierden en declaracio-
nes sobre asuntos burocráticos y
administrativos. En este asunto,
Ruiz los acusa de “esconder la
cabeza como el avestruz” y de
no explicar qué ha pasado y por
qué. Por eso, Antonio Ruiz dice
que solicitará los informes técni-
cos pertinentes para demostrar
que “la piscina no se debería
haber vaciado”. Afirma que “la
pérdida de presión que ejerce el
agua, cuando está la piscina
llena, es lo que ha provocado que
se produzcan los desperfectos”. 
Sueldos políticos
Igualmente, los socialistas opinan

que el primer año del nuevo
equipo de Gobierno del PP ha
estado marcado por las “menti-
ras y las falsedades” que se han
dicho. No es verdad, ha dicho
Ruiz, que el actual alcalde gane
sólo 22 euros más que el ante-
rior. Según ha manifestado, el
sueldo bruto cuando él cobraba
como alcalde era de 43.100
frente a los 46.000 euros que
cobra David Ruiz. También ha
dicho que es falso que los con-
cejales del PSOE votasen a
favor de las subidas de las asig-
naciones de los concejales de la
Corporación municipal. Pues, en
el acta plenaria correspondiente,
se puede comprobar que “PSOE
e IU votaron en contra de esas
subidas”.
Seguridad Ciudadana
También Antonio Ruiz se pre-
gunta “dónde están las cámaras
de seguridad que tanto reivindi-
caba el PP”, máximo, apunta,
después de la “oleada de robos”
que ha habido en el municipio.
A Antonio Ruiz no le vale como
excusa que no tienen dinero para
adquirirlas. A juicio del portavoz

socialista la limpieza y manteni-
miento del municipio tampoco

ha mejorado, otro de los caba-
llos de batalla del PP antes de
estar en el Gobierno municipal.
Ampliación del polígono 
Respecto a las obras de amplia-
ción del polígono industrial Las
Salinas, Ruiz, también se pre-
gunta, dónde están las máqui-
nas. De nuevo, afirma,
“engañan” cuando dicen que se
han encontrado con una vía pe-
cuaria. En este sentido asegura
que “eso ya se sabía” cuando
gobernaban PSOE e IU. Asi-
mismo, han mentido, añade
Ruiz, en relación a la construc-
ción de la estación de aguas re-
siduales (EDAR) que aún no se
ha llevado a cabo.

Para el concejal socialista,
Javier Ramírez, que ha acompa-
ñado a su compañero, en la sede
del PSOE, la estrategia del ac-
tual equipo de Gobierno es “pa-
searse por las fiestas, hacerse la
foto y subirla a las redes socia-
les, más que preocuparse por
gestionar y gobernar”. De
hecho, Javier Ramírez se pre-
gunta “qué nuevo proyecto o ac-
tuación han impulsado en este
año”. Ramírez ha recordado que
los socialistas invirtieron en co-
legios, caminos rurales, parques
y jardines… Ahora, apunta Ja-
vier Ramírez, “adjudican las
obras del sendero peatonal de
una actuación que le habíamos
dejado planificado y, encima, se
quejan de las gestiones que
había que hacer para llevarla a
buen término”.

Javier Ramírez también les
ha reprochado su política de
pago a proveedores. A su enten-
der, está basada en dar “priori-
dad de pago a los que son de su
cuerda”. Para María Dolores Pe-
láez, ha sido “un año en blanco”,
con un alcalde que actúa como

si fuese un “influencer”. Un año
en el que el actual equipo de Go-
bierno ha renunciado a la ejecu-
ción de “uno de los grandes
proyectos que se podía haber
desarrollado en Rute”. En este
sentido, se ha referido al paseo
peatonal de la ronda del Fresno.
Una actuación de gran enverga-
dura presupuestada en más de
un millón de euros que se iba a
llevar a cabo con fondos euro-
peos. Según Peláez su grupo es-
taba convencido de que “esta
actuación iba a suponer la
apuesta por la modernización, el
embellecimiento del pueblo y un
camino de paseo que iba a co-
nectar el Barrio Alto y Bajo”.
Considera que es “un proyecto
que se ha perdido” y al que “se
renunció por cuestiones políti-
cas y por querer dañar al PSOE
durante la campaña electoral de
las municipales”. Además, la
concejala socialista lamenta la
subida del 40% de la tasa de ba-
sura. Ha sido un incremento “in-
justificable” y que nada tiene
que ver con la bajada de im-
puestos que habían prometido. 

Los representantes del PSOE preguntan qué ha pasado con la ampliación del polígono, o las cámaras de seguridad que
prometieron y critican el vaciado de la piscina municipal

Para Ruiz ha sido un año
de Gobierno basado en
mentiras y de promesas
incumplidas

Los socialistas, en su sede, hacen balance de la gestión del PP al frente del Ayuntamiento/MM

UN AÑO DE GOBIERNO MUNICIPAL

Ramírez acusa a los
populares de estar más
pendientes de hacerse la
foto y publicarla

Para Peláez la renuncia
del PP al paseo peatonal
de la ronda del Fresno
ha sido un error 
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David Ruiz considera que ha sido el año de cambio y en el que
los populares no han perdido la ilusión por mejorar Rute

MARIANA MORENO
David Ruiz lleva un año al
frente de la Alcaldía ruteña. El
equipo de Gobierno del PP ha
sido el encargado de gestionar el
Ayuntamiento en el último año
y, tras la mayoría absoluta al-
canzada en las últimas eleccio-
nes municipales, así lo seguirá
haciendo durante los próximos
tres años. El primer año de con-
tacto con esa gestión municipal
ha sido intenso, apunta el propio
alcalde. Un año que considera
que ha supuesto “un cambio ra-
dical, en la forma de hacer polí-
tica y en la manera de dirigir el
Ayuntamiento”. El mandato co-

menzó con una ilusión, apunta
Ruiz, aún se mantiene intacta. 
Situación económica
Según David Ruiz “la situación
económica con la que se encon-
traron al llegar era dramática”,
con un impago a proveedores
que superaba el millón y medio
de euros. Por eso, el primer ob-
jetivo que se plantearon fue el
de ahorrar e intentar hacer frente
a esas facturas impagadas. En
enero pasado lograron disminuir
es deuda hasta quedar en el mi-
llón de euros. En estos momen-
tos, se ha vuelto a incrementar
el impago. De ahí que estén ba-
rajando solicitar un “un prés-
tamo de legislatura”. Pues,
según el alcalde, es “muy duro
tener que atender a proveedores
o familias que llevan un año sin
cobrar”. Por tanto, ha sido un
año que le ha servido, ha dicho,
“para tomar el pulso al Ayunta-
miento”. 
Plan Estratégico de Desarrollo 
Ahora, están trabajando para
sentar las bases para el desarro-
llo futuro, con la elaboración de
un Plan Turístico a medio o
largo plazo; y la confección de
un Plan Estratégico de Desarro-
llo Local con el que pretenden
planificar desarrollo urbanístico
e industrial futuro. Además, el
alcalde afirma que “todas las

contrataciones y licitaciones de
los diferentes servicios se están
realizando con transparencia”, y
con el objetivo asegurar los
pagos a proveedores y un servi-
cio de calidad. En este sentido,
ha destacado el trabajo de los
técnicos y empleados municipa-
les, a quienes ha agradecido su
esfuerzo. 
Ampliación del polígono
Un año después de sentarse en
el sillón de la Alcaldía afirma
que “su obsesión” sigue siendo
el suelo industrial y la amplia-
ción del polígono industrial La
Salina. Asegura que, “un día sí
y otro también”, tiene puesta “su
atención en este asunto”. De
hecho, ha informado de que, en
breve, se va a fijar una reunión
en la Notaria para adquirir los
terrenos que, a su vez, serán ce-
didos a la Junta para desblo-
quear el paso de la vía pecuaria
que atraviesa dicho polígono.
Una vez ocurra esto, el Grupo 5
de la Diputación procederá a la
reparcelación. El alcalde prevé
que “las máquinas” estén en el
terreno antes de que acabe el
año. En relación a la dotación de
suelo, añade, la innovación que
se han conseguido desbloquear
y que, hace unos años, habían
impulsados una industria de
Rute. En materia de Juventud,
han logrado reactivar “un área
que estaba muy dejada”. En
cuanto a Festejos, ha felicitado
al concejal del área, Manuel
Luque, por el “esfuerzo y tra-
bajo” que ha tenido que llevar a
cabo “para reducir el gasto”,
pues era uno de los más eleva-
dos del presupuesto municipal.
En Deportes, el alcalde está con-
vencido de que la licitación los
servicios de la piscina municipal
y del todo el Complejo Depor-
tivo Municipal va a terminar re-
dundando en una mejor gestión
del servicio. Finalmente, aunque
la piscina se ha abierto, con
unos días de retraso, por los des-
perfectos que se encontraron al
vaciarla, dicha instalación ya
está a pleno rendimiento. Un va-
ciado, ha dicho, que se llevó a
cabo por indicaciones de los
propios adjudicatarios del man-
tenimiento de la misma. 

En el área de Cultura, han lo-
grado “dar continuidad a los
proyectos y actuaciones existen-
tes”, y se ha apostado por otras
iniciativas que, poco a poco,
irán viendo la luz. 
Cámaras de seguridad
Respecto a la Seguridad Ciuda-
dana, David Ruiz, ha anunciado

la instalación de veintidós cá-
maras de seguridad, en distintos
puntos del término municipal de
Rute y sus aldeas. Dichas cáma-
ras se van a poder colocar gra-

cias a una inversión de unos
ciento setenta mil euros, con
cargo al Plan Córdoba Invierte
de la Diputación. 

De entre las actuaciones que
se ha podido ejecutar ha men-
cionado la mejora de la Ronda
de Fuente del Moral, estando
prevista una segunda fase que
permitirá realizar un acerado a
lo largo de la misma. El arreglo

de la travesía de Rute es otro de
los proyectos que está iniciado.
Además, en relación al sendero
de la Ronda del Fresno, ha re-
cordado que éste se descartó
porque los ruteños no querían
que dicha vía quedase en un
único sentido. No obstante,
David Ruiz, asegura que están
trabajando para poder realizar
un sendero a lo largo de esa
ronda, a través del Fondo Euro-
peo de Desarrollo Regional
(FEDER), y sin necesidad de
perder la doble direccionalidad. 
Espacio escénico
Igualmente, ha dicho que los
566.000 euros de los Planes Pro-
vinciales van a ir destinados a
terminar el nuevo espacio escé-
nico. También ha informado,
David Ruiz, de qué, en contacto
con el consejero de Cultura de la
Junta de Andalucía, Arturo Ber-
nal, está trabajando para conse-
guir otra línea de subvención

para equipamiento de material
de dicho espacio que sumaría
otros cuatrocientos mil euros.
Finalmente, otra iniciativa que
ha mencionado es la del apea-
dero que se va a instalar junto a
la explanada frente al Bar Gaso-
lina, con objeto de evitar que el
autobús de línea realice su pa-
rada en un lugar más seguro y
adecuado.

En definitiva, apunta David
Ruiz, un trabajo que están inten-
tando llevar a cabo con “humil-
dad” y siendo conscientes de
que también “pueden equivo-
carse”.  Finalmente, el alcalde,
en contestación a la socialista
María Dolores Peláez que lo
llamó “alcalde influencer”, ha
asegurado que no le ofende.
David admite que comparte en
redes sociales todo cuanto tiene
que ver con el municipio y ase-
gura que “muchos de sus segui-
dores se lo agradecen”.

El alcalde asegura que el suelo industrial sigue siendo su prioridad y ha anunciado la instalación de veintidós cámaras de
seguridad como prometió

Según David se ha
conseguido bajar el gasto
en Festejos y reactivar el
área de Juventud

David Ruiz en su despacho de Alcaldía/MM

La mejora de las dos
rondas y de la travesía
urbana están entre los
proyectos a realizar

Para acabar el espacio
escénico se va a contar
con Planes Provinciales
y la Junta 
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El aceite más vendido en AliExpress es de Rute

FRANCISCO PIEDRA
Un aceite molturado y envasado
en Rute se ha convertido en el
más vendido del portal AliEx-
press. En los últimos meses
Aceites La Muralla se ha colo-
cado a la cabeza en ventas de vir-
gen extra de este marketplace de
alcance mundial. El salto cuanti-
tativo ha sido rápido, de apenas
tres meses. Más allá de la sor-
presa inicial, el impacto da idea
de la capacidad de penetración
en el mercado del gigante asiá-
tico. Precisamente, se fijaron en
la almazara ruteña con objeto de
desprenderse de la etiqueta de
empresa china y los prejuicios
que arrastra. Con frecuencia, la
percepción es que se ofrecen
productos baratos, aunque a
veces de calidad cuestionable.

Lo explica Pilar Arcos, res-
ponsable de marketing de La
Muralla. La apuesta por su aceite
radicaba en las buenas valoracio-
nes de los usuarios. De hecho, lo
ocurrido con la firma ruteña con
almazara y sede en el término de
Zambra no es algo aislado.
AliExpress es uno de los patroci-
nadores de la Eurocopa 2024 de
fútbol, para la que han “fichado”
como embajador al exjugador
David Beckham.

La Muralla ya estaba antes en
la plataforma, como “una de las
pocas marcas” de virgen extra.
Pero hasta abril el volumen de
ventas era “normal”, discreto in-
cluso, desde luego inferior a la
misma página web de la empresa
o el de otro marketplace de refe-
rencia como Amazon. El cambio
sustancial ha venido a raíz de
que el portal asiático ha puesto
en primer plano compañías con
poca presencia hasta ahora.

En el caso de la almazara, la
decisión vino por las citadas re-
señas y por los cortos tiempos de
envío. Les pareció un producto

“atractivo y de calidad, que
podía mejorar su imagen”. A su
vez, La Muralla hizo un estudio
interno para garantizar el stock.
Ambas partes vieron que la op-
ción era viable y la empresa se
convirtió en la primera marca de
aceite de oliva que entraba en la
promoción “big sale” de AliEx-
press. Ello implica que el portal
asiático “financia” con descuen-
tos los productos de La Muralla.
Este empuje se tradujo casi de
inmediato en un aumento expo-
nencial de las ventas.

La diferencia es tan notoria

que algunos clientes han pregun-
tado si era el mismo aceite o si
venía de China. En general,
salvo alguna oferta concreta, La
Muralla fija los precios y siguen
considerando su página web
como “el principal activo”. En
2023 la venta online superó la
mitad de su facturación total, tras
haber incrementado un 130% los
pedidos y un 140% los visitantes.
No obstante, Arcos admite que
sin ese “patrocinio externo” sería
imposible ofrecer esos precios.

También es consciente de que
los marketplaces suponen un es-
caparate que no se podría cos-
tear. Con ese espaldarazo y el
trabajo interno, ya podían abas-
tecer el mercado europeo, gra-
cias a la logística de los últimos
años. A su vez, Estados Unidos y
México aparecen como destinos
en alza. La incidencia de AliEx-
press en nuevos países aún es
prematura. 

Entiende que este descuento
masivo será algo “puntual”, se-

guramente durante la Eurocopa.
Aun así, asegura que la promo-
ción está amortizada. Continúan
viéndolo como “una inversión en
publicidad”. A unos y otros in-
tentan fidelizarlos con descuen-
tos en primera compra, envíos
gratuitos y servicios que no se
ofrecen en AliExpress.

En todas las plataformas la
empresa ruteña ofrece el catá-
logo de sus dos marcas, la están-
dar, “Cortijo La Muralla”, y la
Premium, “iOliva”. Sin em-
bargo, como el portal asiático
sólo permite la compra de un
producto por usuario, aprove-
chan la “venta cruzada” para dar
a conocer el resto de la gama que
tienen en cartel. Además, intuyen

que, más allá de esta campaña de
la Eurocopa, “la hoja de ruta” del
portal pasa por seguir mejorando
su imagen y apostando por la ca-
lidad. Sólo así se entiende tal in-
versión en una empresa
“pequeña y familiar”.

Paralelamente, La Muralla
mantiene su línea de participar
en certámenes para reconocer “la
excelencia” de su aceite y antici-
parse a la acción de los clientes.
Gracias a ello, no es la primera
vez que sus picos de ventas se
disparan. Ocurrió a finales del
verano pasado, cuando el coste
del aceite se elevó de forma os-
tensible y optaron por retrasar la
subida. En el otro extremo, tan
pronto como ha entrado en vigor

el decreto del Gobierno central
para eliminar el IVA del aceite,
la han aplicado. Por eso, con-
cluye que el acierto es adecuar
una medida concreta en cada
momento.

Asimismo, asegura que están
en condiciones de garantizar el
abastecimiento. Junto al refe-
rente de la finca “Los Chopos”,
las explotaciones familiares de la
zona representan la otra mitad de
la producción. Unido a que se es-
pera que la próxima cosecha sea
mayor, invita al optimismo, sin
perder las señas de identidad. Su
apuesta por la internacionaliza-
ción “está muy relacionada con
el valor que le das a tu propia
marca”.

En tres meses Aceites La Muralla se ha consolidado en el portal asiático, dentro de su campaña como patrocinador de la
Eurocopa

Aunque este descuento
sea algo puntual, se da
por amortizada la
promoción

La mayoría de la producción procede de la finca “Los Chopos”, junto al cortijo del mismo nombre/EC

La Junta aprueba la innovación de suelo industrial para una planta
de reciclado en la zona de Fuente Clara
REDACCIÓN/M. MORENO
La Comisión Territorial de Or-
denación del Territorio y Urba-
nismo de Córdoba, ha aprobado,
en el mes de junio, una innova-
ción del Plan General de Orde-
nación Urbanística (PGOU) de
Rute. Se trata de una innovación
que parte de una iniciativa pri-
vada y que tiene como objetivo
impulsar el desarrollo de un
proyecto empresarial, en parti-
cular. Dicha innovación, impul-
sada por Carmen Perea, se

inició en 2019 con la aproba-
ción inicial por el pleno del
Ayuntamiento de Rute para cla-
sificar un nuevo sector de suelo
urbanizable de 41.000 metros
cuadrados de superficie. Ahora,
ese proyecto ha recibido el visto
bueno de la Junta, tras la apro-
bación previamente de los co-
rrespondientes documentos de
impacto medioambiental. La in-
dustrial ruteña pretende instalar
una planta de reciclado y trans-
formación de residuos agríco-

las, en la zona conocida como
Fuente Clara. Un proyecto em-
presarial asignado por el Con-
sejo de Gobierno de Andalucía
a la Unidad Aceleradora de Pro-
yectos de Interés Estratégico en
Andalucía. Se engloba dentro
del ámbito industrial de la eco-
nomía circular con alto valor
añadido, cuenta con una inver-
sión prevista de 16 millones de
euros y propone la creación de
centenares de puestos de trabajo
directos e inducidos, ligados al

desarrollo de las nuevas activi-
dades. Los terrenos se sitúan
muy próximos al polígono in-
dustrial de La Salina, con ac-
ceso por la carretera A-331. Se
prevé una sola parcela bordeada
con dos viales que terminan en
rotondas. Se excluyen del nuevo
sector las industrias contami-
nantes o con riesgo inherente de
accidentes graves, permitiendo
como usos compatibles el co-
mercio, oficinas y salas de reu-
niones sin espectáculos. El

sector contará además con unos
9.600 metros cuadrados de es-
pacios libres y otros 2.300 me-
tros cuadrados de superficie
para equipamientos, entre los
que se prevé un punto limpio.
Las zonas verdes pretenden dar
continuidad espacial con suelos
de interés paisajístico y etnoló-
gico del PGOU vigente. Ade-
más, se dispondrán 330 plazas
de aparcamiento, 121 en vial
público y el resto en el interior
de la parcela industrial. 
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Rotier Brand es la nueva marca de ropa creada por el
ruteño Pedro de la Rosa

MARIANA MORENO
Pedro de la Rosa es un joven ru-
teño, de 30 años de edad, apasio-
nado de la moda y que trabaja en
el mundo de la empresa y las fi-
nanzas. Desde hace un par de
años le rondaba la idea de crear
su propia marca de ropa. Por eso,
en diciembre de 2023, junto con

otra compañera del ámbito del
marketing y la publicidad, Eva
Yuste, decidieron dar un paso
adelante y constituir su propia
empresa. Estos jóvenes empren-
dedores crearon “Rotier Brand”.
Es una marca de moda unisex que
ofrece un estilo formal y urbano. 

El lanzamiento de una pri-

mera colección, de camisas y
sudaderas, lo llevaron a cabo el
22 de diciembre, de cara a la Na-
vidad. Fue todo un éxito y el gé-
nero tuvo muy buena aceptación
por parte del público. Todas las
prendas se pudieron adquirir a
través de su tienda on-line.
Ahora, de cara al verano, han lan-

zado su segunda colección. Un
conjunto de camisas de lino, ca-
misetas, polos y gorras que se han
confeccionado mimando hasta el
último detalle: las telas o tejidos,
los colores, el diseño de la marca
etc. 

En esta ocasión, además, han
contado con la colaboración del
pintor, Kisco Aroca. Este artista
local ha contribuido con el diseño
y el logotipo de una de las colec-
ciones de camisetas que presentó
el viernes día 21. Para ello, y con

objeto de seguir dando a conocer
la marca y presentar la nueva co-
lección realizó un showroom en
el restaurante “Kaótico” de Cór-
doba. Los asistentes pudieron co-
nocer y adquirir prendas de la
nueva colección ese viernes.
Además, disfrutaron de un cock-

tail y de la música en directo de
un DJ.

Éstos jóvenes emprendedo-
res, aunque no son diseñadores
de moda, participan en todas las
fases de producción de cada
prenda o producto. Ellos son los
responsables de contactar con los
proveedores, seleccionar las telas
y velar para que una de sus pren-
das esté confeccionada bajo su
marca y estilo. Pedro de la Rosa
destaca que “todos los proveedo-
res con los que trabajan son espa-
ñoles”.  Según ha dicho, buscan
“alejarse de ofrecer grandes co-
lecciones o descuentos”. Preten-
den que su producción sea
“sostenible, exclusiva y limitada”
señala De la Rosa.

Por ahora, Pedro y Eva están
muy ilusionados con el proyecto,
con ganas de aprender y de seguir
evolucionando. De cara a futuro,
aspiran a que la marca crezca y
sea más conocida. Para ello, pre-
vén participar en diferentes even-
tos deportivos y de carácter
promocional. También, aunque
su venta es online, trabajan para
que su marca esté presente en un
rincón de otras tiendas físicas.

Éste joven emprendedor ruteño ha apostado por un proyecto de moda de estilo formal y urbano junto con Eva Yuste 

Pedro de la Rosa y Eva Yuste/EC

Según Pedro de la Rosa
buscan una producción
sostenible, exclusiva y
limitada
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El GDR Subbética Cordobesa celebra en Rute una reunión
para conocer las demandas y necesidades del pueblo

MARIANA MORENO
Los representantes de empresas,
autónomos y ciudadanos, en ge-
neral, fueron convocados el pa-
sado día 27 de junio por el
Ayuntamiento de Rute para par-
ticipar en una reunión sobre el
Plan Estratégico de Desarrollo
Local y de cara a que sus nece-
sidades sean tenidas en cuenta
para la elaboración de dicho
plan. Se trata del plan de des-
arrollo que promueve el Grupo

de Desarrollo Local (GDR) Sub-
bética Cordobesa, de cara al pe-
ríodo 2023-2027 y que se lleva a
cabo con fondos de Europa. 

El programa europeo LEA-
DER de cada territorio es dise-
ñado y ejecutado por su GDR
correspondiente. Por eso, los re-
presentantes del GDR están
manteniendo reuniones en los
distintos pueblos de la comarca,
con los actores sociales y eco-
nómicos representativos, con
objeto de confeccionar la nueva
estrategia de desarrollo local

para los próximos cuatros años.
En ese contexto, se enmarcó la
reunión celebrada, en Rute, en
el salón de actos del Edificio de
Usos Múltiples.

La reunión estuvo presidida
por el alcalde de Rute y vicepre-
sidente del GDR, David Ruiz, la
teniente de alcalde, Ana Cobos

y el gerente Francisco Mérida.
Según el alcalde, David Ruiz,
son ayudas públicas que se con-
ceden para renovar o impulsar
proyectos muy diversos y que
pueden abarcar desde “una pe-
luquería, una clínica, un despa-
cho de abogados, un negocio de
hostelería o cualquier tipo de

autónomo o industrial”. Con la
jornada consultiva, dijo el al-
calde, se pretendía “conocer la
realidad y las necesidades de
Rute”.

En convocatoria pasada,
Rute fue uno de los pueblos que
más proyectos presentó. En con-
creto, hasta un total de siete pro-

yectos fueron subvencionados
con cargo al anterior plan. Fue-
ron actuaciones promovidas por
el sector agroalimentario (em-
presas de anises y mantecados),
una imprenta y algunas iniciati-
vas de carácter industrial. En
estos momentos, ha informado
el gerente, Francisco Mérida,
están inmersos en el proceso de
consulta. Más adelante, a finales
de año, saldrá publicada la con-
vocatoria. 

La entidad encargada de ges-
tionar estas subvenciones es el
propio Grupo de Desarrollo
Rural. Sin embargo, los intere-
sados pueden solicitar informa-
ción y ser asesorados a través
del área de Empleo y Formación
del Ayuntamiento, el Centro de
Apoyo al Desarrollo Empresa-
rial (CADE) o directamente a
través de los técnicos del GDR.
El gerente, ha insistido, en que
con las reuniones de consulta se
busca saber las prioridades de
los interesados de cara estable-
cer las estrategias de financia-
ción. En cuanto a los conceptos
subvencionables, Francisco Mé-
rida, ha dicho que el abanico
será muy amplio, e incluirá
desde compra de maquinaria,
adquisición de nuevos equipos o
casi cualquier tipo de inversión
o actuación.  

Ha sido una reunión consultiva de cara a elaborar la nueva estrategia de financiación y el programa LEADER para los
próximos cuatro años 

El alcalde y vicepresidente del GDR, David Ruiz, junto al gerente, Francisco Mérida/MM

REDACCIÓN
A primeros de junio el director
general de Espacios Naturales
Protegidos de la Consejería de
Sostenibilidad, Medio Ambiente
y Economía Azul, José Enrique
Borrallo, anunciaba la revalida-
ción de la tarjeta verde del Geo-
parque Sierras Subbéticas. El acto
tuvo lugar en Priego de Córdoba
y en él estuvieron representantes
comarcales, como David Ruiz, en
su doble condición de alcalde de
Rute y vicepresidente del Grupo
de Desarrollo Rural de la Subbé-
tica.

Ruiz fue uno de los cincuenta
representantes de diferentes ad-
ministraciones públicas, GDR,
Centro de Iniciativas Turísticas y
empresarios, centros educativos y
asociaciones ecologistas, a los
que citó el director general. En la
reunión les confirmó que el Geo-
parque había revalidado la tarjeta
verde con tal distinción por cua-
tro años más.

El informe remitido por la Di-

visión de Ciencias de la Tierra y
Geoparques de la UNESCO des-
taca el nivel de comprensión de la
filosofía del Geoparque y el com-
promiso por parte de ayunta-
mientos, la Mancomunidad, el
Grupo de Desarrollo Rural, el
Centro de Iniciativas Turísticas o
los grupos de espeleología. Ade-
más, Borrallo subrayó que los
evaluadores han podido compro-
bar que la Subbética cuenta con
una oferta turística de alta cali-
dad. Entre sus actividades sobre-
salen las oportunidades que
ofrece para el ecoturismo.

De esta forma, el Geoparque
consigue su sexta renovación
desde su declaración en 2006.
Los excelentes resultados de esta
nueva revalidación por la
UNESCO suponen, en palabras
de Borrallo, “la consolidación de
un proyecto”. Todo ello se sim-
boliza con la entrega de la Tarjeta
Verde, que pone de relieve el es-
fuerzo colectivo a nivel social e
institucional.

El Geoparque revalida su
“tarjeta verde”

Son ayudas, apunta el
alcalde, para autónomos,
clínica o cualquier tipo de
negocio



EL CANUTO, Junio 2024 15

ACTUALIDAD

Andrés Lorite anuncia que las obras de mejora del
camino del Pamplinar comienzan en julio

MARIANA MORENO
Dentro de un par de semanas co-
mienzan las obras de reparación
y mejora de un camino de titula-
ridad provincial. Se trata del ca-
mino de “El Pamplinar”. Es una
vía muy utilizada por los agricul-
tores para acceder a sus explota-
ciones agrarias y por los
propietarios de algunas de las
casas de campo que se encuen-
tran en su trazado. Según el al-
calde, David Ruiz, es una
actuación que estaba muy de-
mandada y que, de hecho, había
sido reivindicada por los vecinos,
mediante recogida de firmas

La actuación se va a llevar a

cabo sobre un total de cuatro ki-
lómetros de longitud y supone
una inversión de 419.999 €. Estas
obras de reparación se incluyen
dentro del Plan Contra el Despo-
blamiento y Mejora de Caminos
Provinciales para el ejercicio
2022-2023 de la Diputación de
Córdoba. Por eso, el delegado de
Infraestructuras, Sostenibilidad y
Agricultura, Andrés Lorite se
trasladó hasta Rute, el pasado día
28 de junio para firmar el acta de
comprobación de replanteo.
Según Lorite se cumple así con
“unas obras prometidas pero que
no habían sido ejecutadas”. En
concreto, las obras comenzarán

este mes de julio y concluirán el
próximo mes de septiembre. 

Además, Andrés Lorite,
afirma que es una actuación que
“ha reivindicado y por la que ha

mostrado gran interés el actual
equipo de Gobierno”. Son unas
obras que se van a realizar sobre

un firme que estaba muy deterio-
rado y necesarias. En función de
las características del terreno se
echará zahorra y hormigón. La
reparación de camino redundará
en la accesibilidad de las explo-
taciones agrarias, pero también
en su uso recreativo y deportivo.
En ese sentido, el delegado pro-
vincial ha resaltado las múltiples
posibilidades que ofrece esta vía
para hacer turismo en un entorno
natural “precioso” y que permite
llegar hasta la zona del pantano
de Iznájar.

Ésta visita ha sido la primera
de carácter oficial que Andrés
Lorite ha realizado al municipio

de Rute y al propio Ayunta-
miento, en su condición de vice-
presidente primero de la
Diputación de Córdoba. De ahí
que haya aprovechado para esta-
blecer, con el Gobierno munici-
pal, las distintas actuaciones y
líneas de colaboracion que se van
a llevar a cabo en estos años en
materia de movilidad, accesibili-
dad y mejora de caminos o de se-
guridad vial. En este sentido,
Andrés Lorite, afirma que la Di-
putación ha hecho un “esfuerzo
histórico” y de apuesta por la
conservación y mantenimiento de
la red viaria provincial, que
cuenta con más de dos mil qui-
nientos kilómetros. Para ello, la
entidad provincial ha adjudicado
un contrato de más de doce mi-
llones de euros frente a los cinco
que se destinaban en el anterior
mandato, añade Lorite.

Finalmente, el teniente de al-
calde, Rafael García, que ha
acompañó a Andrés Lorite du-
rante su visita, aprovechó para
anunciar que “la piscina munici-
pal está abierta, desde esa misma
mañana”. Esta apertura, prevista
para el pasado día 15 de junio, se
había  retrasado debido a las
obras que se han acometido, con
carácter de urgencia, para reparar
un trozo de la superficie del
fondo.  Para García, lo impor-
tante es que la piscina ya está
funcionando a pleno rendimiento,
con un horario de uso que se ha
ampliado e incluso con personal
de Seguridad que velará por su
correcta utilización.

Se trata de una actuación de gran envergadura cuya inversión, con cargo a un plan de la Diputación de Córdoba, será de algo
menos de medio millón de euros 

La diputada de Derechos Sociales analiza las problemáticas sociales de los pueblos 
MARIANA MORENO
Las realidades y demandas de los
distintos pueblos de la comarca
son diversas y, en ocasiones, re-
quieren de respuestas distintas.
Por eso, la delegada provincial
de Derechos Sociales de la Dipu-
tación de Córdoba, Irene Agui-
lera, se ha trasladado hasta Rute,
para mantener una reunión en el
Centro de Servicios Sociales con
los técnicos y los trabajadores
sociales, educadores, o el psicó-
logo que atienden en este centro.
También se ha reunido, por sepa-
rado, con los responsables políti-
cos y municipales de los pueblos
de Iznájar, Benamejí, Palenciana,
Encinas Reales y Rute. 

Según el alcalde de Rute,
David Ruiz, este tipo de reunio-
nes son necesarias para que la
delegada conozca de primera
mano cuáles son las necesidades
de los pueblos. El alcalde ruteño,

agradeció la presencia de los al-
caldes y concejales de otros pue-
blos y destacó la sintonía que
existe entre la Diputación y los
Ayuntamientos para trabajar de
forma conjunta, en esta materia.
Para Irene Aguilera es impor-
tante tener “un mapa de los que
ocurre en cada población” y
saber exactamente qué es lo “que
se encuentran los técnicos en
cada zona o pueblo”.

Según la delegada provincial
“las cuestiones que tienen que
ver con las demandas sociales
son las que más llegan a los des-
pachos de Alcaldía y a los Ayun-
tamientos”. Por eso, con este tipo
de jornada y reuniones, se pre-
tende también conocer qué pro-
gramas funcionan y cuáles son
necesarios implantar. Las valora-
ciones y asignaciones correspon-
dientes al desarrollo de la Ley de
Dependencia son de los recursos

más demandados, y son los pro-
gramas que más presupuesto ma-
nejan.

En concreto, a los usuarios y
familiares de dependientes les
preocupan los plazos y las espe-
ras para recibir la ayuda. En este

sentido, según la diputada pro-
vincial, la Junta de Andalucía ha
introducido una serie de cambios
en la normativa con objeto de
acortar esos tiempos de espera.
No obstante, ha dicho Aguilera,
habrá que esperar un tiempo para

poder valorar la efectividad de
estas modificaciones. Las perso-
nas con riesgo de exclusión so-
cial o mayor vulnerabilidad es el
otro colectivo diana y para quie-
nes más programas se diseñan. 

Por todo ello, insiste Agui-
lera, es necesario planificar co-
nociendo la realidad de primera
mano y no desde los despachos.
Según la diputada provincial, el
Centro de Servicios Sociales con
sede en Rute y del que se benefi-
cian otros pueblos de la comarca,
cuenta con profesionales experi-
mentados y veteranos muy cono-
cedores de las distintas
realidades de los usuarios. Estos
profesionales prestan sus servi-
cios en Rute y, también, en las
distintas sedes de los pueblos. De
esta forma, en función de su po-
blación, los profesionales acuden
a estos municipios más o menos
días a la semana.

La delegada junto a los alcaldes y responsables municipales de la comarca/MM

Andrés Lorite durante su visita acompañado de David Ruiz y Rafael García/MM

Según Lorite se cumple
con unas obras
prometidas pero que no
habían sido ejecutadas



EL CANUTO, Junio 202416

ACTUALIDAD

El PP gana las elecciones europeas en
Rute, en una jornada de alta abstención
FRANCISCO PIEDRA
De los 360 millones de ciudada-
nos europeos que tenían el 9J una
cita con las urnas, algo más de 38
millones eran de nacionalidad es-
pañola. A su vez, en Rute podían
votar 7.770 personas. A nivel
local, la jornada dejó un titular
doble: el Partido Popular ganó en
Rute unas elecciones europeas
marcadas por la alta abstención.
En concreto, el PP obtuvo 1524
votos (el 44,98% del total).

Los populares continúan con
el viento de cola que llevó hace
un año a su candidato David
Ruiz a la Alcaldía. De esta
forma, en 2023 han subido 18,79
puntos respecto a las anteriores
europeas, las de 2019. Lo han

hecho en detrimento del PSOE,
que ha sido la segunda fuerza,
con 1.065 votos (el 31,62%),
pero que pierde 14,06 puntos
porcentuales en relación a lo ob-
tenido hace cinco años.

Como tercera fuerza se ha si-
tuado Vox, con 323 votos
(9,59%), que sube 5,46 puntos
desde las anteriores europeas.
Cuarto ha sido Sumar, con 127
votos, en su segunda convocato-
ria electoral con esta marca, tras

las generales del año pasado.
Con todo, nuestro pueblo ha se-
guido la estela que ha represen-
tado a nivel nacional la sorpresa
de esta cita europea: la Agrupa-
ción de Electores “Se acabó la
fiesta” ha logrado tres eurodipu-
tados y en Rute ha recabado 105
votos

Sus resultados son mejores
que los de Podemos, que se ha
quedado en 80. También en la lo-
calidad Ciudadanos ha sufrido el
mismo desplome que en el resto
del país, y sólo ha sumado 28
votos. Por último, no deja de ser
llamativo entre los resultados re-
siduales lo sucedido con Junts.
Los independentistas catalanes
han tenido cuatro votos en Rute. 

El otro aspecto a destacar ha

sido el amplio porcentaje de la
ciudadanía ruteña que decidió no
acudir a los colegios electorales.
La anterior cita de ámbito euro-
peo coincidió con las elecciones
municipales de 2019 y ello arras-
tró el voto local. En cambio,
estas elecciones europeas llega-
ban aisladas y al cabo de hasta
tres procesos electorales en ape-
nas un año. Así pues, la concate-
nación de comicios acabó
desmovilizando al electorado.

En Rute se advirtió desde el
primer avance de participación,
ofrecido por el Ministerio del In-
terior a las dos de la tarde. Como
en otras citas, hubo dos, ése y el
de las seis. Pese a que los resul-
tados no se hicieron públicos
hasta las once, no hubo un tercer

avance a las ocho, hora del cierre
de las urnas en nuestro país. De
los que sí se facilitaron, a las dos
en Rute habían votado 1330 per-
sonas, un 24,06% del electorado,
8,93 puntos menos que en 2019.
Peor aún era la participación a las
seis: apenas habían votado 2572
electores en Rute, el 33,10%,
nada menos que 14,59 puntos
porcentuales menos que hace
cinco años.

La afluencia no mejoró en las
dos horas siguientes, hasta ocho.
Cuando los colegios electorales
cerraron, sólo habían ido a votar
3.414 personas, un 43,93% del
electorado. Más de la mitad de la
población con derecho a voto en
Rute (el 56,06%) se quedó en
casa. La abstención en nuestro

pueblo fue de casi seis puntos
más que la media nacional. 

Muy lejos queda la participa-
ción final de 2019, cuando las
urnas con los votos para el Parla-
mento Europeo “se beneficiaron”
de la capacidad de convocatoria
de unas municipales. Ello hizo
que se acercara a votar un
68,15% del electorado rueño,
23,46 puntos porcentuales más
que en esta ocasión. La compara-
tiva más acertada sería la de
2014. Aquel año, como ahora, las
elecciones europeas iban “solas”
en el calendario y en Rute depa-
raron cifras de participación muy
similares, aunque algo inferiores,
a las actuales. Entonces votó el
44,46% del electorado y se abs-
tuvo el 55,54% restante.

Segundo queda el PSOE y tercero Vox, aunque destaca la alta presencia de la Agrupación de Electores “Se acabó la fiesta”

Más de la mitad de la
población con derecho a
voto en Rute se quedó
en casa

Resultados en Rute, que reflejan el triunfo del PP, el descenso del PSOE y la irrupción de “Se acabó la fiesta”/Fuente: Ministerio del Interior

Alberto Ortiz advierte de que no se deben compartir datos personales a través de
ninguna plataforma 

MARIANA MORENO
La ciberdelincuencia se ha incre-
mentado de forma notable en
nuestro país. El número de deli-
tos informáticos a través de las

plataformas virtuales va en au-
mento.  Por eso, hasta Rute se
trasladaron varios miembros del
equipo@ del Puesto de la Guar-
dia Civil de Córdoba para infor-

mar sobre la ciberseguridad y
sobre la forma de protegernos de
estas posibles estafas. El jefe del
equipo@ del Puesto de la Guar-
dia Civil, Alberto Ortiz, consi-
dera que los ciudadanos deben
conocer las diferentes tipologías
delictivas. 

Los fraudes más frecuentes
que se producen, apunta Ortiz, es
cuando se llevan a cabo opera-
ciones de compra y venta de un
objeto. Dichas operaciones se
hacen a través del bizum o faci-
litando datos mediante el What-
sApp. Según el jefe del
equipo@, ahora que llega el ve-
rano, debemos extremar la pre-
caución con los alquileres
vacacionales. Advierte de que
“debemos estar atentos con las
publicaciones en redes sociales”
y con las plataformas falsas que

ofrecen alquileres de inmuebles.
Los estafadores se basan en “el
anonimato” y en generar “empa-
tía y confianza” con el usuario
estafado.

Alberto Ortiz insiste en la
importancia de no compartir nin-
gún dato personal. Por eso, ad-
vierte de que “nunca debemos
facilitar el documento nacional
de identidad (DNI)”. Los delin-
cuentes utilizan este documento
para abrir cuentas bancarias o
adquirir tarjetas de telefonía en
nuestro nombre. Otro de los po-
sibles delitos sobre los que debe-
mos estar atentos es el
ciberbullying. Se trata del acoso
o intimidación, por medio del
uso de las nuevas tecnologías,
que ejerce un adulto anónimo
sobre un menor, o incluso el que
se puede producir entre iguales,

apunta Ortiz.
Ante cualquier sospecha de

ciberdelincuencia, el jefe del
equipo @, aconseja denunciar en
la página web de la propia Guar-
dia Civil o incluso dirigirse al
puesto más cercano. Para ello,
recomienda hacer acopio de todo
tipo de capturas móviles, de los
correos electrónicos enviados, la
url, o de cualquier tipo de inter-
cambio que acredite la estafa.
Acompañando al responsable de
la Guardia Civil, durante la
charla celebrada en Rute, estuvo
el teniente de alcalde, Rafael
García. Según dijo, el objetivo
de este tipo de charlas es educar,
concienciar y que “la gente sepa
que está expuesta”. Pues, García
recuerda que “cualquier persona,
colectivo o entidad puede ser ob-
jeto de un ciberataque”.

El teniente de alcalde acompañó al jefe del equipo @ de la Guardia Civil/MM
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Rute vuelva a acoger una clase magistral
de zumba
MARIANA MORENO
Por tercer año consecutivo, el
pueblo de Rute vuelve a ser el
lugar de encuentro y celebración
de una máster-class de zumba.
La cita tuvo lugar el sábado, día
8, en el Paseo del Fresno. Fue
clase compartida y guiada por
instructores de primer nivel y de
diferentes nacionalidades y pro-
cedentes de distintas provincias
de Andalucía y del resto de Es-
paña. En esta ocasión, el evento
estuvo organizado por la Aso-
ciación de Zumba por la Subbé-
tica y el Ayuntamiento de Rute. 

Para el concejal de Deportes,
Francisco Jesús Fernández, se
trata de apoyar y dar a conocer
esta práctica deportiva. Con esta
iniciativa, también, se busca
ofrecer una jornada lúdica y de
convivencia entre los practican-
tes de la zumba de distintos pue-
blos y lugares. En esta ocasión,
más de doscientas cincuenta
personas se habían inscrito en el
evento. Por el escenario del
Paseo del Fresno fueron pa-
sando instructores de países
como Colombia o procedentes
de capitales como Barcelona,

Vigo, Córdoba, Málaga o Sevi-
lla. También de municipios
como Lucena, Cabra o Rute.

En concreto, los instructores
locales que participaron en la
cita fueron Fátima Moral, Ain-
hoa Gutiérrez, Jennifer de la
Cruz y Toñi Pedrazas, esta úl-
tima presidenta de la Asociación
de Zumba por la Subbética.
Según Toñi Pedrazas con éstas
clases colectivas se pretende
que los practicantes de la zumba
hagan comunidad y que disfru-
ten de otros instructores distin-

tos a los que habitualmente
están acostumbrados. Además,
Toñi Pedrazas aclaró que “todos
los instructores e instructoras
contaban con su certificación
oficial para impartir este tipo de
práctica”

Por lo general, en este tipo
de evento participan personas
que ejercitan zumba con asidui-
dad y que acuden, dos o más
veces por semana, a sus clubes
y gimnasios a practicarla. No

obstante, la cita estuvo abierta a
todo tipo de públicos. Pues, otro
de los objetivos, apunta Pedra-
zas, era dar visibilidad y hacer
atractiva la práctica de la
zumba. Durante la máster class

los distintos instructores reali-
zaron sus coreografías de ma-
nera conjunta o individual y el
Paseo del Fresno se convirtió en
una clase de zumba multitudina-
ria. 

La sesión estuvo a cargo de instructores de primer nivel y estuvo organizada por la Asociación de Zumba por la Subbética y el
Ayuntamiento de Rute

La master class se llevó a cabo en el Paseo del Fresno/MM

Según Pedrazas se
busca la convivencia
entre los amantes de la
zumba

FESTIVALES DEL VERANO
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FRANCISCO PIEDRA
Sebastián Leal se divierte bai-
lando. Y enseñando. No es única-
mente la constatación de una
obviedad. Es que, además, sólo así
se entiende esa capacidad de con-
tagiar su entusiasmo por todas las
modalidades que imparte. A estas
alturas de su trayectoria artística y
profesional se le presupone una
pasión innata por lo que hace y
unas cualidades docentes contras-
tadas.

Son las que le permiten, año
tras año, rondar o superar el cen-
tenar de matrículas en la Escuela
de Baile que dirige, reconvertida
tras la pandemia en Centro de Ca-
lidad de Vida y Envejecimiento
Activo. Pero tiene el valor añadido
de que quienes muestran al pú-
blico el aprendizaje adquirido en
el curso académico lo hacen con
una sonrisa. Es la rúbrica de que el
esfuerzo cotidiano de esos meses
ha valido la pena.

Se pudo ver sobre las renova-

das tablas del Teatro al Aire Libre
“Alcalde Pedro Flores” el pasado
22 de junio. El XXIII Festival de
Baile de Sebastián Leal, que inau-
guraba los Veranos Culturales de
la Villa, fue un compendio de la
amplia oferta que abarcan sus cla-
ses. Conducido por José Manuel
Camacho y María del Carmen Ju-

rado, pareja y colega del profesor,
tuvo como preámbulo el lado más
solidario de Leal. Como viene ha-
ciendo también desde la crisis sa-
nitaria, destina un donativo a un
colectivo social de Rute.

En esta ocasión, ha tocado a
Arapades. No es de extrañar que
su presidenta, Natividad Leiva,

agradeciera emocionada el cheque
de 500 euros. Tanto ella como el
alcalde David Ruiz y la concejala
de Cultura, Dolores Ortega, elo-
giaron las cualidades humanas del
protagonista, que completan, en
efecto, un perfil singular.

A continuación, llegó el des-
pliegue artístico de todo lo que
comprende el “universo Leal”.
Fueron un total de 24 coreografías.
Casi todas estuvieron recreadas
por su alumnado, aún con amplia
mayoría femenina. No obstante,
tampoco faltaron pinceladas de
responsables de otras escuelas que
vienen a Rute en esta noche, a la
espera de que su compañero les
devuelva la visita en un intercam-
bio creativo.

En conjunto, el repertorio co-
rroboró la evolución de la escuela
y su salto en el último lustro.

Como es lógico, el flamenco no ha
perdido su lugar preferente como
seña de identidad: las sevillanas,
las alegrías o los tangos, aunque
sean mestizos, se suceden con na-
turalidad. Sin embargo, está muy
lejos de ser el festival monotemá-
tico que era en su origen. El pri-
mer género del que bebió Leal se

nutre de otras fuentes como los
bailes de salón, como la bachata o
la salsa, o todo el juego que dan la
zumba o el fitness. El resultado es
un collage de estilos que, a su vez,
convierten en único este espectá-
culo.

Junto a la vertiente artística y
la solidaria, hay un tercer vértice

reivindicativo en su puesta en es-
cena. A través de sus coreografías,
procura concienciar en torno al ra-
cismo, los prejuicios, la discrimi-
nación o, como en esta ocasión, la
violencia de género. El último nú-
mero, antes de los saludos y ho-
menajes finales, fue un alegato
contra esta lacra y en favor del em-
poderamiento y los derechos de las
mujeres. Las chicas de uno de sus
grupos se fueron desprendiendo de
sus pelucas rubias de “Barbie”, li-
berándose así de estereotipos su-
perficiales que encorsetan a la
mujer en un rol impersonal.

“Las niñas ya no quieren ser
princesas”, cantaba Sabina cuatro
décadas atrás, anticipando la coda
final del festival. Alguna, parafra-
seando a ABBA, es ahora toda una
“reina del baile”, acompasada con
el maestro al son del vals número
2 de Shostakovich, pero siempre
por decisión y voluntad propias.
No en vano, Leal insiste en que la
asistencia a las clases no conlleva
la obligación de subir luego al es-
cenario. Hasta en eso es fiel a su
filosofía de divertirse y disfrutar
con el arte.

Sebastián Leal, la sonrisa del arte
El XXIII Festival de Baile ha puesto de manifiesto su capacidad para trasladar en la enseñanza del baile su entusiasmo para com-
pensar el esfuerzo que requiere esta disciplina

Las 24 coreografías
fueron un compendio de
todo lo que abarcan las
clases

Sebastián Leal, al frente de su alumnado, agradeció la ovación final del público/FP

FESTIVALES DE VERANO

El repertorio ha incrementado los números de zumba/FP El flamenco sigue presente/FP
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El tiempo, en toda su riqueza po-
lisémica, ha marcado el XXVII
Festival de Ballet. En su acepción
meteorológica, la amenaza de llu-
via de la víspera precedió a una
noche del último sábado de junio
fresca. Era el contraste con el cal-
deado ambiente que se respiraba
en el Teatro al Aire Libre “Al-
calde Pedro Flores”, una vez más

sin un solo asiento vacío para otra
de las citas con mayúsculas de los
Veranos Culturales de la Villa.

El tiempo es también lo que
lamentan que haya pasado las

presentadoras. Tal rol lo asumen
antiguas alumnas que, al irse de
Rute a la Universidad, han tenido
que dejar la Escuela Municipal de
Música y Danza. Antes, su direc-
tor, Carlos Aguilera, la teniente
de alcalde, Ana Cobos, y el pro-
pio alcalde, David Ruiz, defen-
dieron el papel de la escuela para
la formación de jóvenes y la difu-
sión de la cultura en Rute. Como

apuntó Aguilera, padres y madres
dejan en manos del profesorado a
quienes más quieren. Este espec-
táculo es una de las razones que
justifican esa confianza.

Tanto el festival como las au-
diciones de la semana anterior no
son más que una muestra de ese
proceso de aprendizaje de los Ta-
lleres Culturales de Música y
Danza en el que han participado
ciento setenta jóvenes. La res-
ponsable del baile es Marina Mo-
reno, el cisne que completó la
metamorfosis de discípula a
maestra.

Como las grandes figuras,
Marina habla sobre el escenario,
y ni siquiera lo hace en primera
persona, sino en boca de su alum-
nado, chicas en su gran mayoría,
es decir, a través de las coreogra-
fías que ejecutaron, elevando la
disciplina al rango de arte. Fue-
ron 19 números, alternando el ba-
llet clásico y el baile moderno,

porque ambos comparten su con-
dición de movimiento corporal
acompasado en un tiempo (otra
vez el tiempo) y un ritmo.

De darles paso se encargaron
Carolina Garrido, Laura Porras y
Laura Trujillo. A diferencia de lo
que han hecho durante tantos
años, no pisaron las tablas del te-
atro para bailar sino para presen-
tar a quienes les han dado el

relevo. Como señalaron, la vida
las ha llevado a dejar la escuela y

el baile, pero ni una ni el otro las
dejarán a ellas. Sus palabras re-
sultarían premonitorias sobre la
rúbrica del festival. Como hay un
hilo invisible que une a las perso-
nas con el tiempo, ellas están uni-
das al arte del baile.

En las del nivel de iniciación
ven a las niñas que fueron, antes
de quedar revestidas con el halo
de la escuela. Es el “Halo” que

Beyoncé “cantó” en el mismo
sitio hace años, pero reinventado,
porque el baile tiene entidad pro-
pia para hacer suya cualquier me-
lodía. Con apenas una semana de
diferencia, “Barbie girl” ha mos-
trado una cara reivindicativa y
otra más hedonista o naif. Como
las piezas más clásicas, éstas tam-
bién acabarán venciendo la criba
del tiempo.

Es ese tiempo de una socie-
dad vertiginosa que convierte a
las personas en relojes andantes
el que se trató de romper en la co-
reografía final, mezcla de niveles.
“Time” fue el elocuente título de
la composición de Hans Zimmer
que sirvió de sustrato para la voz
en off con un texto elaborado por
las propias alumnas. A la vez que
bailaban, hablaban del destino,
del azar, del hilo rojo invisible e
irrompible que las unirá para
siempre por obra y gracia del
baile. Si pudieran elegir su des-
tino, elegirían lo que han hecho.
Escogerían “seguir bailando”.

No es de extrañar que para el

saludo final sonara “Sign of the
times” (“El signo de los tiem-
pos”), antes de que con “El me-
rengue” de Marshmello y Manuel
Turizo se rompieran definitiva-
mente todas las cadenas y se libe-
rara la alegría de bailar porque sí.
Sólo entonces Marina Moreno
asomó al escenario para corres-
ponder el saludo. Sólo entonces
la profesora se dejó ver para que
el público reconociera la obra que
se acababa de representar y su
papel para coordinar a todo ese
grupo humano que encabeza.

Quedaba la despedida, a las
dos chicas que se van, Coral Po-
rras y Ana María Aguilera, si-
guiendo el camino que hace un
año emprendieron las presenta-
doras. Tal vez ellas dos vuelvan
algún día a las tablas del teatro
para dar paso a nuevas genera-
ciones de chicas jóvenes y niñas
que siguen su estela; o simple-
mente para recordar, en efecto,
que han tenido que dejar el baile,
pero el baile no las abandonará
jamás.

Festival de Ballet, el baile unido por el hilo del tiempo

Quienes pasan por la
escuela quedan unidas
de por vida al hilo
invisible del baile

La coreografía final mezcló más de un nivel y tuvo un grado mayor de dificultad/FP

FESTIVALES DE VERANO

Clásico o contemporáneo, el alumnado de Marina Moreno ha resumido en este espectáculo el aprendizaje en la Escuela de Danza

“La Bella y la Bestia” fue uno de los números más aplaudidos/FP Coreografía de ballet clásico/FP
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La Banda Municipal lleva la música a
los espacios abiertos
FRANCISCO PIEDRA
Un año más, con el mes
de junio ha llegado el
Ciclo Estival de concier-
tos que ofrece la Banda
Municipal en diversos
espacios al aire libre de
Rute. A la tradicional al-
ternancia entre el Fresno
y el Paseo Francisco
Salto se han sumado en
esta ocasión otros dos es-
cenarios. Uno fue la
plaza Ana Córdoba, con
su característico tem-
plete, para cerrar el mes.

Esta cita estuvo a
punto de trasladarse tam-
bién al Paseo Francisco

Salto, con motivo de la
verbena de San Pedro.
Sin embargo, al apla-
zarse ésta por la amenaza
de lluvia se mantuvo el
emplazamiento original,
eso sí, adelantando el ho-
rario habitual de las
nueve de la noche para
no solaparse con el par-
tido de la Selección Es-
pañola en la Eurocopa de
fútbol. El otro escenario
que se incorpora será la
plaza situada ante la er-
mita de la Vera Cruz,
coincidiendo con la
Fiesta de la Primavera de
esta cofradía. Será el

concierto que clausure el
ciclo, el 7 de julio.

Así pues, en esta edi-
ción las actuaciones se
han reducido a cinco.
Según ha explicado el di-
rector de la banda, Car-
los Aguilera, en el
calendario hay previstos
varios eventos en diver-
sos domingos del verano.
Entre ellos, están los re-
lacionados con el cente-
nario del patronazgo de
la Virgen del Carmen.
Por lo que se refiere a los
nuevos escenarios, ha
apuntado que ha sido ini-
ciativa del área de Cul-

tura para acercar la mú-
sica “a otros barrios del
pueblo”.

En cuanto al reperto-
rio, el pasodoble ha te-
nido un papel destacado.
Las dos primeras actua-
ciones fueron temáticas
en torno este género,
mientras que en las si-
guientes se sumaron más
estilos. Sin dejar de lado
el pasodoble, que ha ser-
vido para abrir y cerrar
cada domingo, la varie-
dad ha girado en torno a
piezas de zarzuela, ban-
das sonoras o interme-
dios.

El Círculo de Rute acoge una exposición
sobre torneado creativo en madera

FRANCISCO PIEDRA
El Círculo de Rute ha
vuelto a abrir sus puertas
a la cultura y la sociedad.
Ya ocurrió meses atrás
con la colección de mario-
netas de Rosa Martínez y
ahora ella misma ha ava-
lado la muestra que se
pudo ver en los primeros
días de junio. Se trataba
de otra original exposición
de torneado creativo en
madera. Llegaba de Enci-
nas Reales, de la mano de
Cristóbal Bergillos. Con
ella ha querido “difundir”
esta disciplina poco cono-
cida, “incluso entre los
profesionales”. Él es pro-
fesor en la Escuela de la
Madera de la vecina loca-
lidad. Sin embargo, el tor-
neado creativo poco tiene

que ver con lo que imparte
en sus clases. Ahí emplean
el torno, pero casi siempre
enfocado “más al mueble
que al arte”.

En la vertiente artística
había jarrones y todo tipo
de objetos decorativos. En
su mayoría, en el 90% de
los casos, trabaja “con
madera recuperada”, de
restos de podas en los tér-
minos municipales de
Rute, Lucena, Benamejí o
Cuevas de San Marcos. Él
mismo tiene contacto con
el personal responsable de
jardines de estos munici-
pios para, cuando hay
algún tronco disponible,
reutilizarlo. Otro tanto
hace con restos de carpin-
terías y sólo “ocasional-
mente” compra “maderas

preciosas”.
Cada objeto “pide” su

propia madera y cada taco
encierra una finalidad.
Según el caso, puede tra-
bajar con olivo, encina,
acacia, olmo o chopo,
entre otras variedades. En
principio, asegura que
pueden servir “todos los
árboles de jardinería”. A
partir de ahí, “con mucha
paciencia”, hay que com-
binar la dosis justa de ar-
tista y artesano. Él se
considera más lo segundo,
aunque reconoce que el
oficio va de la mano del
chispazo creativo. Tam-
bién hay que convertir los
“defectos” de la madera,
como agujeros, huecos o
nudos, que dificultan el
trabajo, en virtudes para

“realzar la pieza y darle
carácter”.

El presidente del Cír-
culo de Rute, Cecilio Aré-
valo, se mostró encantado
de acoger una muestra
como ésta. Insiste en que
quieren que esta sociedad
sea una ventana abierta
para “cualquiera que
tenga algo que exponer”,
bien de Rute o de la co-
marca, como es el caso.
Por su parte, Manuel Gar-
cía Iturriaga, como vocal
de Cultura del Círculo,
alabó que en plena era di-
gital y las creaciones vir-
tuales haya artistas con
una obra tan manual y ar-
tesanal. Cree que creado-
res como Cristóbal
Bergillos “prestigian” al
Círculo.

La muestra recogía piezas hechas por Cristóbal Bergillos, profesor en la Escuela
de la Madera de Encinas Reales

Bergillos se siente más artesano que artista /FP

Estimado lector, el próximo sábado 6 de julio,
Rute se vestirá de gala para conmemorar un hito
cultural que ha perdurado tres décadas: la
Noche Flamenca de Zambra. Este evento, que
ha capturado el corazón de locales y visitantes
por igual, celebra su trigésimo aniversario con
una programación especial que promete emo-
cionar a todos los aficionados del flamenco.

Desde sus humildes comienzos en los años
90, la Noche Flamenca de Zambra ha evolucio-
nado hasta convertirse en un símbolo del patri-
monio cultural de Rute. Zambra, que cuenta con
un encanto único gracias a su situación privile-
giada en el entorno del valle del rio Anzur,
ofrece el escenario perfecto para una noche
llena de pasión y tradición. Desde el atardecer,
se podrá disfrutar de actuaciones de renombra-
dos artistas regionales y nacionales, que pon-
drán de relieve la riqueza y la intensidad del
arte flamenco. 

Este año, la celebración adquiere un signifi-
cado especial no solo por su aniversario, sino
también por el contexto actual de recuperación
post-pandemia. El resurgir del turismo rural ha
dado nueva vida a eventos como la Noche Fla-
menca de Zambra, atrayendo a un público ávido
de experiencias auténticas y enriquecedoras. Es
gratificante observar cómo nuestro pueblo se
convierte en un destino deseado por quienes
buscan escapar de lo convencional y sumergirse
en la autenticidad de nuestras tradiciones. Este
año como novedad, los asistentes podrán dis-
frutar de una muestra gastronómica local, donde
los sabores de la cocina ruteña complementarán
la vibrante atmósfera nocturna. Considero que
es una decisión acertada, ya que esta Noche Fla-
menca de Zambra ofrece una variedad que con-
tribuirá significativamente a fortalecer este
festival a nivel andaluz.

Con la mirada puesta en el futuro, la Noche
Flamenca de Zambra no solo celebra su pasado,
sino que también mira hacia adelante, compro-
metida con mantener viva la llama del flamenco
y fortalecer la identidad cultural de Zambra, y
por supuesto de Rute. Un evento que promete
dejar una marca imborrable en el corazón de
quienes asistan y que subraya el papel crucial
del arte en la preservación de nuestras raíces.
Para finalizar, pienso que es positivo que insti-
tuciones de alcance regional, como la Diputa-
ción de Córdoba y el Instituto Andaluz del
Flamenco, promuevan la descentralización de
eventos para difundir el flamenco en nuestra
tierra. 

La XXX Noche
Flamenca de

Zambra  
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Rute se suma a los actos de concienciación y
celebración del Día del Orgullo LGTBI
De cara al 28J se ha iluminado el Ayuntamiento, donde ha ondeado la bandera arcoíris, y se ha leído un manifiesto

FRANCISCO PIEDRA
El 28 de junio se conmemoró el
Día Internacional del Orgullo
LGTBI. En Rute, el Ayunta-
miento se ha sumado a las dife-
rentes iniciativas de
concienciación en torno a esta
efeméride. Así, en la fachada ha
lucido en el tramo final del mes
la bandera arcoíris que simboliza
este día y de noche se ha ilumi-
nado con sus colores. Además,
ese día comparecieron represen-
tantes del equipo de Gobierno y
la plantilla municipal ante las

puertas del Consistorio. Allí,
Iván Pérez, alcalde pedáneo de
Llanos de Don Juan, leyó un ma-
nifiesto redactado por él mismo.
En él, apostaba por ir “más allá”
de una declaración de intencio-
nes en este día.

En consonancia con el lema
de la Diputación de Córdoba para
esta efeméride, “Ser quien soy”,
Pérez defendió públicamente el
derecho a que cada cual pueda
amar a quien quiera. Ello implica
poder ir por la calle “cogido de la
mano” con la pareja, sin que im-
porte el sexo de sus miembros.
Fue el suyo un alegato en favor

de las personas que viven repri-
midas, para que puedan expresar
libremente y “sin temor” a ser in-
sultadas su sexualidad tal y como
la sienten y la viven. Quiere que
su mensaje ayude a abrir mentes

“y dejar estereotipos y acciones
discriminatorias atrás”. 

A nivel institucional, reclama
políticas que ayuden a las perso-
nas del colectivo que lo necesi-
ten. De igual modo, en lo

personal apela a que Rute y sus
aldeas sean “más abiertos”, para
que sus habitantes puedan “pa-
sear por sus calles y sentir esa
sensación de seguridad”, sin que
por el simple hecho de llevar la

bandera LGTBI sea nadie mal
visto o alguien le retire la pala-
bra. Frente al “odio” de determi-
nados grupos y personas, desea
que esta festividad sirva para
“celebrar el amor en todas sus
formas, para reconocer la valen-
tía y la resiliencia de aquellos
que han luchado y siguen lu-
chando por el derecho a ser quie-
nes son”. 

Como recordó, cada paso
hacia la igualdad ha sido posible
“gracias a la fuerza colectiva”.
Detrás hay individuos que, con
su valentía, “han desafiado las
normas, han roto barreras y han
construido puentes de compren-
sión”. No obstante, a pesar de
estos logros aún quedan muchos
“desafíos”. Para superarlos, hay
que inspirarse en quienes vinie-
ron y a la vez ser la inspiración
para las generaciones venideras.
No en vano, aparte de una cele-
bración, cree que este día ha de
ser “un compromiso” por un
mundo “donde la discriminación
y el prejuicio no tengan cabida”. 

En esa línea, animó a cons-
truir una sociedad “más inclusiva
y amorosa”, basada en la educa-
ción y el diálogo. Este mes es
una oportunidad para la refle-
xión, para abrir los corazones,
para enseñar sobre la empatía y
el respeto a la individualidad de
cada persona. En definitiva, Iván
Pérez sentenció que ha de ser el
punto de partida para construir
un mundo donde el amor no co-
noce fronteras.

Frente al odio, Iván Pérez
desea que esta festividad
celebre el amor en todas
sus formas

El alcalde pedáneo de Los Llanos leyó el manifiesto redactado por él mismo/FP

FRANCISCO PIEDRA
Desde mediados de mayo Rute
cuenta con un grupo de “corres-
ponsales juveniles”. Se cumple
así, en palabras de la concejala de
Juventud, Ana Barea, el propó-
sito de dar alternativas a este sec-
tor de población. Admite que son
pocas las actividades que los jó-
venes de la localidad pueden dis-
frutar. Ya se dio un paso
importante a primeros de año con
la declaración de Rute como Mu-
nicipio Joven, tras su aprobación,
primero en pleno y luego por
parte de la Junta. Ahora lo que se
persigue es que busquen y apor-
ten ideas sobre lo que desean
hacer. Barea ha subrayado serán
ellos mismos quienes desarrollen
los proyectos y los publiciten en
las redes.

La iniciativa se enmarca den-
tro de la oferta del Instituto An-

daluz de la Juventud (IAJ) para
un segmento de edad compren-
dido entre los 14 y los 35 años.
En la práctica, quienes están por
debajo de esa franja también tie-
nen cabida. En el otro extremo, la

coordinadora del IAJ en Cór-
doba, la ruteña Carmen María
Arcos, es consciente de que a
partir de los 18 años la realidad
de los jóvenes del municipio es
otra. La mayoría se marchan

fuera a emprender el periplo uni-
versitario. 

De momento, ya hay un
grupo germinal de 25 personas,
bajo la supervisión de la dinami-
zadora juvenil Nuria Matas.
Según ha explicado, van a cola-
borar de forma voluntaria con el
IAJ con proyectos que nacen de
sus propias inquietudes e ideas.
Se llevarán a cabo en el Centro
Cultural Rafael Martínez-Siman-
cas (Ludoteca) y se materializa-
rán en la localidad. Aunque se
encarguen de canalizarlos y dar-
les difusión, estos proyectos
están abiertos al resto de jóvenes
de Rute y sus aldeas. Por ahora,
se están involucrando en activi-
dades de convivencia, aunque ya
están planificando actividades
para eventos como Halloween o
Navidad.

De forma paralela, están tra-

bajando en un proyecto para
otros corresponsales juveniles
que se va a presentar al IAJ. En
este sentido, Arcos ha recordado
que esta red funciona con éxito
desde hace tiempo en la comuni-
dad autónoma. Sólo en Córdoba
la integran 151 jóvenes. De
hecho, se pretende que el grupo
que se ha creado sea “un altavoz”
para que en el municipio conoz-
can propuestas de la provincia.

En la parcela que le compete,
Arcos ha destacado que se coo-
pera de diversas formas. Por
ejemplo, tendrían prioridad en
una línea de subvenciones. Ade-
más, en julio está previsto un en-
cuentro en Granada, que financia
el instituto. Es, pues, una colabo-
ración “bidireccional” con la que
se pretende que los jóvenes vuel-
van a reunirse e intercambiar ex-
periencias.

Se crea en Rute un grupo de “corresponsales juveniles”

El grupo que se ha dado a conocer ahora operará en la Ludoteca/FP
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Justo una semana después de la procesión del Corpus
Christi, con las novedades que ha deparado este año
en el recorrido, el domingo 9 de junio se celebraba la
Octava del Corpus. A mediados de la pasada década
se recuperó en Rute esta costumbre perdida hace algo

más de medio siglo. En el recorrido por los alrede-
dores de la parroquia de San Francisco de Asís mon-
taron altares en sus casas de hermandad las cofradías
de la Virgen de la Cabeza y Jesús de la Rosa, así
como la familia Ramírez-Repullo/FP

Tres altares en la Octava del Corpus

La Guardia Civil organiza en Rute una jornada de
exhibición con los escolares

FRANCISCO PIEDRA
Los escolares de Rute difícil-
mente van a olvidar la fecha del
14 de junio. Ese día tuvieron
ocasión de comprobar de cerca
buena parte de los operativos y
recursos con que cuenta la Guar-
dia Civil a nivel general. Fue
una de las razones de la exhibi-
ción de medios que se desarrolló
en el Paseo del Fresno y que
contó con dispositivos de varias
unidades de la Benemérita.

En palabras del alcalde
David Ruiz, jornadas de este
tipo son positivas para la ciuda-

danía en general, pero de modo
especial para los más pequeños.
No sólo permite comprobar de
primera mano los diferentes ser-
vicios. También se toma con-
ciencia de la cercanía de los
agentes con la ciudadanía. Al
margen de esta exhibición, el al-
calde destacó que las obras del
cuartel están bastante avanza-
das. Por su parte, el sargento del
Puesto en Rute, Sergio García,
adelantó que se prevé que estén
concluidas “en dos meses”.

En cuanto a la iniciativa con
los escolares, García precisó que

algunos de los dispositivos que
se habían congregado en el
Fresno no son habituales en los
pueblos. Sin embargo, están dis-
ponibles tan pronto como hay
“un requerimiento”. En este sen-
tido, a nivel interno existe la
misma coordinación que con el
resto de Fuerzas de Seguridad.
De este modo, en caso de nece-
sidad, cualquier persona ha de
dirigirse al Puesto de Rute y
desde allí se avisaría a la unidad
correspondiente. Como ejemplo,
mencionó el reciente caso del
equipo aéreo, que se desplazó

para una operación de rescate. 
Precisamente, de todos los

servicios y dispositivos que se
mostraron, el helicóptero ha sido
el que más ha llamado la aten-
ción a los escolares. Según ex-
plicó el capitán de la compañía
de Lucena, Miguel Ángel Calvo,
venía de la base Granada. Esto
indica, pues, que la coordinación
entre efectivos no es sólo a nivel
provincial. El capitán señaló
que, en función de la proximi-
dad y la disponibilidad del mo-
mento, pueden desplazarse
desde la ciudad de la Alhambra,

Córdoba o Málaga, principal-
mente.

Dentro del equipo aéreo tam-
bién se pudo ver un dron de la
Unidad Pegaso (Policía Especia-
lista en Gestión Aeronáutica y
de Seguridad Operacional).
Igualmente, hubo responsables
de otras unidades como la Apli-
cación Arena, para tener registro
en tiempo real de los accidentes,
o el Seprona, para dar a conocer
el trabajo que se hace en el
campo cordobés y andaluz.

El teniente Antonio Reina
confirmó que difícilmente todos
estos dispositivos y medios
coinciden en una misma opera-
ción. De hecho, de ocurrir, sería
un episodio de gran envergadura
y gravedad. La idea de reunirlos
en un mismo espacio era tan
sólo que la gente, en este caso
los escolares, tomen conciencia
del amplio campo de acción de
la Guardia Civil.

Según expuso, a lo largo del
curso se organizan en todo el
país diversas exhibiciones como
ésta, enmarcadas en el Plan Di-
rector para la Convivencia y
Mejora de la Seguridad en los
Centros Educativos. No obs-
tante, el teniente subrayó que
pocas tienen “la envergadura de
medios” de la que se llevó a
cabo en Rute.

Es parte del Plan Director para la Convivencia y Mejora de la Seguridad en los Centros Educativos, que se lleva a cabo en todo el país

Con esta exhibición se
ha querido mostrar el
conjunto de recursos de
la Guardia Civil

De los operativos mostrados, el helicóptero fue el que más expectación despertó/FP
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Los patios ruteños son reconocidos en la capital
Anselmo Córdoba y Aurora Sánchez recogen en el Palacio de la Merced los dos primeros premios
del concurso provincial

FRANCISCO PIEDRA
Después de que en mayo se diera
a conocer el fallo del jurado, el
21 de junio se entregaron los pre-
mios del Concurso Provincial de
Patios, Rincones y Rejas. El acto
tuvo lugar en el Palacio de la
Merced, sede de la Diputación
de Córdoba, ya que la iniciativa

está promovida por el Patronato
Provincial de Turismo. En la mo-
dalidad de patios, dos de Rute
han copado los primeros puestos.
El ganador de esta edición ha
sido el Patio con Duende, de An-
selmo Córdoba, mientras que el
de Aurora Sánchez ha logrado el
segundo premio, permutando los

puestos del concurso comarcal.
Sus responsables recogieron los
correspondientes galardones de
la mano del presidente de la Di-
putación, Salvador Fuentes, y la
diputada de Turismo y vicepresi-
denta del Patronato, Narci Ruiz.
En ambos casos estuvieron
acompañados en el salón de

actos del Palacio de la Merced
por el alcalde David Ruiz. Junto
a él, hasta la capital se desplazó
también el teniente de alcalde,
Rafael García.
Durante la entrega de premios,
Salvador Fuentes destacó que el
acto supone “un reconoci-
miento” a los cuidadores de estos
espacios “vinculados a la idio-
sincrasia de nuestros pueblos”.
Más allá de la trascendencia de

los patios en la capital el presi-
dente reconoció el movimiento
generado en la Subbética para
poner en valor esta tradición en
el ámbito provincial.
Por todo ello, desde el Patronato
se quiere afianzar la propuesta,
con estrategias de promoción
que contribuyan al desarrollo tu-
rístico de los pueblos cordobe-
ses. En este sentido, Narci Ruiz
afirmó que entre los principales
atractivos turísticos de estos mu-
nicipios están estos espacios
“singulares”, que además consti-
tuyen un lugar “de encuentro y
convivencia”.

La idea es poner en
valor estos espacios, con
nuevas estrategias de
promoción

Anselmo Córdoba recibió el primer premio de manos del presidente de la Diputación/EC

MARIANA MORENO
Durante siglos la amplia tradi-
ción de vinos y viñedos a lo
largo de los distintos territorios
de España, entre ellos Andalucía,
ha formado parte de nuestra his-
toria. En la actualidad, la indus-
tria vitivinícola es uno de los
principales activos económicos
de nuestra comunidad. Además,
la cultura del vino también des-
pierta interés a nivel social y tu-
rístico. De ahí, la cata de vino
que organizó el Club Tenis de
Rute, el pasado día 8 de junio, y
en la que se inscribieron cuarenta
personas. La cata corrió a cargo
de la ingeniera agrónoma, Pilar
Ramírez. 

Pilar Ramírez ejerce como
Técnica Coordinadora del Insti-
tuto de Formación Agraria y Pes-
quera de Andalucía (Ifapa) de
Cabra. Además, ha impartido
clases en la Universidad de Cór-
doba, liderado y participado en
proyectos de I+D internacionales
y nacionales y es autora de más
de 150 publicaciones científico-

técnicas. La cata la llevó a cabo
con el objetivo de acercar a los
asistentes a la cultura del vino,
adentrándolos en el mundo de
los viñedos, en el origen de éstos
y en cómo se lleva a cabo la ela-
boración del producto. 

Con esta iniciativa, los parti-
cipantes pudieron adquirir cono-
cimientos para tener mayor
criterio a la hora de tener que
elegir o apreciar los distintos
vinos. Según Ramírez no debe-
mos olvidar que “los vinos cons-
tituyen un maridaje perfecto para
nuestra gastronomía mediterrá-
nea”. Antes de llevar a cabo la
cata propiamente dicha, la ex-
perta ofreció una ponencia en la
que ofreció datos sobre la super-
ficie de viñedo, la producción, el
consumo o las distintas varieda-
des cultivadas a nivel nacional o
mundial. 

La experta también se refirió
a los distintos indicadores de ca-
lidad existentes. Finalmente, tras
hablar del vino, su composición
y sobre cómo degustarlo se pro-

cedió a la cata. Así de forma muy
didáctica, Pilar Ramírez, enseñó
cómo utilizar los sentidos para
descubrir y reconocer los distin-

tos tipos de vinos. Para la cata la
ingeniera escogió cinco vinos
andaluces y uno caracterizado
por su aroma floral de otra re-

gión. En concreto, los partici-
pantes degustaron dos vinos
blancos jóvenes, un fino, un ro-
sado y dos tintos.

Cuarenta personas participan en la cata de vino de la ingeniera
agrónoma, Pilar Ramírez

Pilar Ramírez durante la cata llevada a cabo en el Club de Tenis de Rute/MM

Cruz Roja
conciencia
sobre nuestro
entorno
FRANCISCO PIEDRA
La Asamblea Local de Cruz Roja
organizó el pasado 22 de junio
una iniciativa relacionada con el
cuidado de nuestro entorno, de
cara a los meses que se avecinan,
con mayor riesgo de incendios.
Fue una ruta senderista interge-
neracional que contó con la Aso-
ciación de Mayores Senderistas
“El Hacho”. La concentración
tuvo lugar en el Paseo del Fresno,
a las ocho de la mañana. Desde
allí los participantes se dirigieron
a la sierra, con un recorrido fácil
y accesible a todo el mundo.

Las responsables de la ONG
en Rute, habían previsto recoger
durante el trayecto los residuos
que se encontraran, para rematar
con un taller de conciencia eco-
lógica, junto a la reserva de bu-
rros de Adebo.

Según Sandra López, técnica
de la Asamblea Local, la inten-
ción de Cruz Roja con activida-
des de este tipo es conjugar la
labor del voluntariado con el fo-
mento de hábitos saludables y el
compromiso con nuestro entorno,
todo ello de forma amena. Por
eso, se planteó como una jornada
de convivencia familiar, para que
los pequeños vean en los mayo-
res un ejemplo de cómo valorar,
respetar y cuidar ese entorno.
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María Rosa García logra dos
oros en los Campeonatos de
Andalucía de Natación
La ruteña fue la mejor de su categoría en las pruebas de 400 metros libres y
200 metros espalda, y se quedó cerca del podio en otras tres modalidades

FRANCISCO PIEDRA
Durante el segundo fin de semana
de junio se han disputado en Jaén
los XX Campeonatos de Andalu-
cía Máster de Verano de Nata-
ción. La piscina “La Salobreja”
fue la sede de este evento que
congregó a más de quinientos
participantes de 47 clubes. No
sólo hubo deportistas de la comu-
nidad autónoma sino de fuera, al
ser un torneo “open”. Rute estuvo
presente con María Rosa García.
En su categoría, la nadadora ru-
teña conquistó dos oros en las
pruebas de 400 metros libres,
donde hizo su mejor marca per-
sonal, y 200 metros espalda.

María Rosa García acudió a
Jaén como integrante del Club
Indea. Aunque se formó y ha sido
referente del Club Natación Rute,
lleva años enrolada en las filas de

este club de la capital. Además de
las modalidades que le reportaron
los oros, participó en 50 y 100
metros libres, donde quedó cuarta
y quinta, respectivamente. Su
presencia en Jaén se completó

con dos pruebas de relevos. En
los 4x100 libres mixtos su equipo
fue octavo, mientras que el de
4x50 estilos femeninos logró un
cuarto puesto. Por tanto, estuvo
cerca de sumar hasta otros tres
podios más.

El balance es “bastante posi-
tivo” para la ruteña, en función de
las expectativas con que acudía a
Jaén. De hecho, confiesa que no
era “demasiado optimista” sobre
lo que pudiera hacer. En las se-
manas previas no había podido
entrenar todo lo deseable, por
motivos laborales. No en vano,
era su primera competición de la
temporada, ya que en enero no
pudo acudir al Campeonato de
Invierno. Con todo, se ha encon-
trado “caras conocidas” y asegura
que había “mucho nivel”.

Otro aspecto destacable es
que ha hecho muy buenos tiem-
pos en pruebas de corta y media
distancia, lo que da idea de su
versatilidad. Según matiza, con el
tiempo su estilo y sus condicio-
nes han evolucionado de ser
mejor en velocidad a rendir más

en distancias largas.
Con el buen sabor de boca

que se trae de Jaén, ahora la vista
está puesta en los Campeonatos
de España Máster. Se celebrarán

en Castellón a primeros de julio,
aunque todavía no sabe si el tra-
bajo le permitirá entrenar para
acudir con garantías de hacer un
buen papel.

Con el tiempo ha
evolucionado de la
velocidad a rendir más
en distancias largas

La nadadora ruteña ha hecho un balance muy positivo de esta cita/EC

Francisco Jiménez se
impone con su Porsche
en la Clase 3 en la
Subida a Arinsal
F. PIEDRA/REDACCIÓN
Francisco Jiménez ya gana en la
Clase 3 con el Porsche. El piloto
ruteño sólo ha necesitado dos
pruebas para recuperar el buen
sabor de boca del liderato en el
Campeonato de España de Mon-
taña. Tras los meses previos de
rodaje y el triunfo en Ubrique (no
puntuable), había arrancado esta
cita haciendo podio en la Subida
Internacional al Fito, en mayo.
En junio se ha aupado al primer
puesto del cajón en la Subida
Arinsal, en Andorra.

Jiménez quedó primero de la
Clase 3 al mando del 997 GT3
CUP, que vuelve a estar patroci-
nado por Cruz, Indusmetal To-
rres, Lyacar, la Diputación de
Córdoba y el Ayuntamiento de
Rute, con Radio Rute como emi-
sora colaboradora. El triunfo fue
fruto de su buen rendimiento en
la jornada final. De hecho, tiene
el mérito añadido de haberlo lo-
grado remontando posiciones
después de un semitrompo en los
últimos metros de la subida ofi-
cial del sábado.

Este incidente le había rele-
gado al fondo de la clasificación.

Antes, el piloto y su equipo de
Plemar Sport habían ido adap-
tando el vehículo al muy particu-
lar recorrido de la prueba
andorrana. El trazado alterna
zonas de gran rapidez con un
total de ocho curvas muy cerra-
das y lentas, un terreno menos
propicio para su GT de propul-
sión trasera.

El domingo, Jiménez no tenía
margen de error. Necesitaba
hacer buenos cronos en las dos
mangas restantes para escalar
puestos en la clasificación. El ru-
teño superó el reto siendo el más
rápido de la Clase 3, tanto en la
segunda como en la tercera su-
bida oficial. De esta forma, se
acabaría imponiendo en el duelo
por el primer puesto de los GT3
Cup al del catalán Josep Traserra,
a quien sacó algo más de siete se-
gundos.

Con la victoria en Andorra,
Francisco Jiménez pasa a ocupar
la primera posición en la clasifi-
cación general de la Clase 3 del
Campeonato de España de Mon-
taña. La siguiente cita será la Su-
bida a Chantada, en Galicia, a
finales de julio.

Jiménez logró la victoria remontando tras un semitrompo que le había relegado al final de la clasificación/EC

Presencia notable en la Trotacalles
El 8 de junio se celebraba en la capital una de las
clásicas de las carreras nocturnas de verano, la Tro-
tacalles. El Club Atletismo Rute estuvo presente en
una de las pruebas que tiene marcadas en rojo en el

calendario. Una veintena de miembros, junto a otros
corredores locales a título particular, estuvieron en
este escaparate deportivo de 10 kilómetros por los
lugares más emblemáticos de Córdoba/FP
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El Ayuntamiento abre el plazo
para que los clubes deportivos
accedan a subvenciones
FRANCISCO PIEDRA
El pasado 21 de junio aparecía
publicada en el Boletín Oficial de
la Provincia (BOP) la convocato-
ria del Ayuntamiento de Rute de
subvenciones para clubes depor-
tivos. Los clubes interesados dis-
ponen de quince días hábiles para
presentar la documentación re-
querida en las bases y la solicitud
correspondiente. Se puede entre-
gar presencialmente en el Regis-
tro General del Ayuntamiento, o
bien de forma telemática. 

Las bases al completo están-
disponibles para consultarlas en
el BOP. No obstante, el concejal
de Deportes, Francisco Jesús Fer-
nández, ha contactado personal-
mente con los clubes locales, que

son los beneficiarios de la sub-
vención. Se trata de una línea de
ayudas con las que cada club
podrá recibir un máximo de
ochocientos euros. La cuantía
total de la convocatoria asciende
a doce mil euros.

Quedan excluidos aquellos
colectivos que ya cuenten con
una subvención de carácter no-
minativo, así como los percepto-
res de ayudas directas. Las
actividades subvencionadas de-
berán llevarse a cabo a lo largo de
este 2024. Incluyen eventos com-
petitivos o no competitivos, de
fomento y promoción de la prác-
tica del deporte, en cualquiera de
sus modalidades, y las activida-
des propias de cada club.

El pasado 29 de junio se disputó en Carcabuey su IV
Carrera de Orientación Nocturna. Este raid com-
prendía cuatro categorías, con distancias que, entre el
score urbano y las pruebas especiales, oscilaban entre
los 5 y los 17 kilómetros. Hasta la vecina localidad

se trasladaron cinco ruteños. En Promoción, Anto-
nio Galisteo y Juan Antonio Moscoso fueron los pri-
meros. En Aventura, José Antonio Puerto y Juan José
Porras quedaron segundos. Por último, en Élite, An-
tonio Miguel Cantos logró el tercer puesto/FP

Cinco ruteños “se orientan” en Carcabuey

Se abre la piscina municipal para los
baños y los cursos de natación
Pese a la demora que ha habido sobre las fechas previstas, por las obras de emergencia acometidas, los responsables políticos
confían en que la actuación llevada a cabo y otras mejoras en el servicio redunden en una mayor calidad

FRANCISCO PIEDRA
Desde el último fin de semana de
junio está ya plenamente operativa
la piscina municipal de Rute. Ha
habido, pues, una demora de algo
más de una semana respecto a las
fechas iniciales de apertura. Una
de las intenciones del equipo de
Gobierno era ampliar las fechas
para disfrutar de los baños. El plan
era inaugurar la temporada a me-
diados de junio y mantener la ins-
talación abierta hasta el 15 de
septiembre. También se pretendía
prolongar los horarios. Sin em-

bargo, los problemas de suciedad,
ya detectados la pasada tempo-
rada, obligaron a acometer unas
obras de emergencia.

La actuación ha llevado a va-
ciar la piscina, con objeto de repa-
rar la locería. El concejal de
Deportes, Francisco Jesús Fernán-
dez, lo tiene claro. No pensaba
abrir la piscina en esas condicio-
nes, “sucia y con verdín”. Aunque
en principio no implicaba proble-
mas más graves de salubridad,
consultó con especialistas que le
confirmaron que la solución era

“vaciar y limpiar”. Además, se ha
reparado la parte del vaso que se
había levantado. Consciente de
que nunca se puede tener garantías
plenas de nada, está convencido
de que el resultado ha merecido la
pena, a juzgar por las felicitacio-
nes que le han llegado y por el as-
pecto que presenta.

En este sentido, el alcalde
David Ruiz ha dado la enhora-
buena a su compañero por la ges-
tión. Ruiz ha dicho que el
responsable de la obra les indicó
que el pegoland empleado no era

el más adecuado para este tipo de
instalación. Lo importante, sen-
tencia, es que se ha solucionado y,
a pesar del retraso que este con-
tratiempo ha provocado, ha
abierto “hasta unos días antes” que
otros años. Además, se ha ganado
“en horario y en limpieza”. Ahora
espera que la gente de Rute y de
fuera, como ya ha habido visitan-
tes en el primer fin de semana de
funcionamiento, puedan disfrutar
a lo largo del verano. 

Respecto a los horarios, Fran-
cisco Jesús Fernández ha señalado

que los cursos de natación se im-
parten de diez menos cuarto de la
mañana a una menos cuarto. A esa
hora se da paso al baño público
hasta las ocho de la tarde, mo-
mento en que vuelven los cursos,
en este caso para el público adulto.
Los viernes el horario de baños se
amplía a las diez de la noche. Y en
el fin de semana los sábados abre
desde las doce del mediodía hasta
las diez, y los domingos de doce a
nueve. En todos los casos, según
las horas, hay una o varias calles
disponibles para el nado libre.

De nuevo de impartir los cur-
sos se encarga el Club Natación
Rute. El edil ha confirmado que
los turnos vuelven a estar comple-
tos, dada la amplia demanda. En
cuanto a los baños, el alcalde ha
recordado que este año se cuenta
con un novedoso servicio de se-
guridad que complementa la labor
del equipo de socorristas de la em-
presa adjudicataria. Por último,
David Ruiz ha adelantado que
quieren, “poco a poco”, reforzar
“un par de zonas” para que tengan
más sombra.

El concejal de Deportes
tenía claro que la
piscina no iba a abrir en
esas condiciones

Desde primera hora los turnos de los cursos de natación están cubiertos ante la amplia demanda/FP
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Tres ruteñas brillan con Andalucía el
Campeonato de España de Selecciones
Autonómicas de Bádminton
Ángela Moyano y María Luisa Jiménez se hicieron con la medalla de bronce en la categoría cadete,
mientras que Sara Arenas quedó subcampeona con la selección infantil 

FRANCISCO PIEDRA
El bádminton ruteño ha sumado
un nuevo éxito, en este caso de la
mano de la Selección Andaluza.
En concreto, tres jugadoras de la
localidad han tenido un papel
protagonista en dos de las seccio-
nes de nuestra comunidad que
han participado en el Campeo-
nato de España de Selecciones
Autonómicas en Edad Escolar e
Inclusivo (CESA 2024). La cita,
organizada por el Consejo Supe-
rior de Deportes y las Federacio-
nes Andaluza y Española de
Bádminton, se desarrolló del 20
al 23 de junio en el Palacio de los
Deportes Carolina Marín, de
Huelva.

Allí estuvieron Sara Arenas y
Ángela Moyano, de Club Depor-
tivo Volante, y María Luisa Jimé-
nez, con ficha aún de Club
Bádminton Rute, aunque afin-
cada en el Centro de Tecnifica-
ción de la capital onubense.
Ángela y María Luisa compitie-
ron en cadete, mientras que Sara

lo hizo en categoría infantil. Más
allá de la edad, las tres contribu-
yeron de forma decisiva al pal-
marés de la Selección Andaluza.

Nuestra comunidad ha que-
dado campeona en la modalidad
de inclusivo, donde ha sobresa-
lido el internacional Iván Segura.

Además, Andalucía ha sido sub-
campeona en infantil y tercera en
cadete. Para Ángela Moyano,
esta edición ha supuesto su debut

en este torneo. Su compañera de
club estuvo el año pasado, pero se
tuvo que “conformar” con el
cuarto puesto. Por tanto, ahora ha
subido por primera vez al podio.
En cuanto a María Luisa Jimé-
nez, este bronce es un acicate en
su progresiva vuelta al máximo
nivel, tras el calvario sufrido en
los dos últimos años con las le-
siones.

El entrenador de Volante
Diego Arenas subraya el carácter
“emocional” de este campeonato.
El concepto de equipo fomenta el
compañerismo entre los partici-
pantes para que animen “como

una piña”, viviéndolo “con inten-
sidad, pero también con los ner-
vios a flor de piel”.

De hecho, cada enfrenta-
miento entre selecciones autonó-
micas tenía un formato similar al
de la Liga Andaluza o la Liga Na-
cional. Las eliminatorias se juga-
ban al mejor de siete partidos (los
tres de dobles y dos individuales
de cada sexo). Asimismo, la nor-
mativa impedía que ningún juga-
dor o jugadora pudiera competir
en más de dos partidos por cho-
que, lo que exigía una concien-
zuda preparación estratégica.

Las tres jugadoras
ruteñas han contribuido
de forma decisiva al
palmarés de Andalucía

Las tres jóvenes jugadoras locales han hecho podio en esta cita que fomenta el espíritu de equipo/EC

Gimtar cierra la temporada de taekwondo con
el torneo Campeón de Campeones

F. PIEDRA/REDACCIÓN
El Club Deportivo Gimtar ha
puesto el broche a una temporada
brillante en cuanto a los éxitos

conseguidos. Lo ha hecho por
partida doble, tanto a nivel parti-
cipativo como competitivo. En
este último caso, el cierre se ma-

terializó en el Campeonato Noc-
turno Campeón de Campeones
Precadete y Cadete, celebrado el
29 de junio en la localidad sevi-

llana de La Algaba. Allí estuvie-
ron doce integrantes del club,
nueve en la categoría precadete y
otros tres en cadete.

El palmarés fue de media do-
cena de medallas para la expedi-
ción ruteña: oro para Alejandra
Rodríguez y Alejandra Aguilera,
plata para Manuel Jesús Paras-
chiv y bronce para Francisco Del-
gado, Emma Lara e Inmaculada
Padilla. Para el cuerpo técnico, el
balance es muy satisfactorio, no
sólo por el medallero y el desem-
peño general. Además, los com-
bates que se perdieron fue por
escasa puntuación y todos estu-
vieron muy igualados hasta el
final. Por tanto, hubo posibilida-
des de haber obtenido más meda-
llas.

Otro aspecto que han resal-
tado los entrenadores es la actitud
“centrada y positiva” de sus pu-
pilos. Incluso en aquellos que no
subieron al podio, la progresión y
la forma de competir han sido
destacables. Todo ello invita al
optimismo para seguir cose-
chando buenos resultados la pró-
xima temporada.

A nivel local, la fiesta final
había tenido lugar una semana
antes. El día 22 el Pabellón Gre-
gorio Piedra acogió el VII Cir-
cuito Villa de Rute. Los jóvenes
del club tuvieron que superar un
circuito de obstáculos que puso a
prueba sus habilidades en taek-
wondo, coordinación y agilidad.
Los participantes se dividieron en
parejas para enfrentarse simultá-
neamente en dos circuitos. Más
allá de las posiciones y las meda-
llas finales, en la jornada destacó
el ambiente festivo y de convi-
vencia.

El máximo responsable del
club, Antonio José González, su-
brayó la importancia de esta cita
para mostrar lo aprendido en las
clases y en el gimnasio. González
también aprovechó para dar las
gracias a las familias y deportis-
tas por su implicación a lo largo
de la temporada. El agradeci-
miento fue extensivo al Ayunta-
miento de Rute, la Diputación de
Córdoba y la Federación Anda-
luza de Taekwondo, por su cola-
boración constante.

Con estas dos citas, pues, el
club hace un alto en el camino y
se toma un pequeño descanso en
verano. Aunque los entrenamien-
tos volverán antes, está previsto
que la competición se reanude a
partir de octubre.

La expedición ruteña sumó seis medallas en esta última competición de la temporada/EC



EL CANUTO, Junio 2024 27

DEPORTES

Fin de curso para el Rute Calidad
Este año no ha habido ascensos directos, pero dos secciones se han quedado a las puertas de subir y podrían hacerlo antes de
que comience la próxima temporada, en función de cómo la Federación reestructure finalmente el calendario

FRANCISCO PIEDRA
Después de que en mayo todas
las secciones del Rute Calidad
C.F. terminaran la competición
oficial, junio ha traído la clausura
de la temporada. El primer fin de
semana se celebró el Memorial
Juan Félix Montes y el segundo,
el sábado 8, tenía lugar la fiesta
final de convivencia. Es un día
también de balance. Para el pre-
sidente del club, Miguel Ángel
López, en general, es “extraordi-
nario” para las ocho secciones
que han conformado lo que a
nivel interno llaman “la familia
del Rute Calidad”.

No se ha materializado en
ningún ascenso, ya que sólo lo
hace el primero de cada grupo.
Pero ha habido dos equipos que
se han quedado segundos, a un
paso de subir de categoría: los in-
fantiles y los cadetes. De hecho,
este asunto no está cerrado,
puesto que hay clubes que optan
por no subir o bien la Federación
necesita ampliar el cupo para
cuadrar el calendario del año si-
guiente. Como recuerda el presi-
dente, han sido categorías “muy
reñidas”, donde el hecho de subir
ha estado en apenas un partido. 

Además de representantes pú-
blicos, el alcalde David Ruiz y el
concejal de Deportes, Francisco
Jesús Fernández, son padres de
jugadores. Por eso, Fernández,

aparte de felicitar al club en ge-
neral, quiso destacar el trabajo de
los monitores y entrenadores. El
Ayuntamiento aporta las instala-
ciones y la subvención corres-
pondiente, pero para el alcalde es
más bien una inversión, dada la

labor formativa con los jóvenes
de Rute, trasmitiéndoles “valores
y educación”.

Aunque la principal seña de
identidad del Rute Calidad es el
fútbol base, cada verano se plan-
tea la incógnita de relanzar la sec-

ción senior. En este sentido, la fi-
losofía del club no cambia: si hay
un grupo de gente comprometido,
contarán con el respaldo de la di-
rectiva. Pero ha de ser iniciativa
de los propios jugadores.

El anterior presidente y actual

tesorero, Higinio Porras, asegura
que hay viabilidad económica
para un equipo senior, siempre
que los jugadores mantengan su
compromiso. Tan pronto como
ese compromiso desaparezca,
“desaparecería la sección”.

La apuesta por una
sección senior depende
del compromiso que
muestren los jugadores

La llamada “familia del Rute Calidad” ha estado integrada esta temporada por ocho secciones que han dado cabida en sus filas a unos ciento cincuenta jugadores/FP

Los prebenjamines del Rute Calidad quedan terceros
del “Mundial de Selecciones” de Córdoba
FRANCISCO PIEDRA
Aunque la temporada regular
concluyó en mayo, el fútbol pro-
vincial aún da sus últimos coleta-
zos antes del parón estival. Son
torneos complementarios a la liga
que contribuyen a que las catego-
rías inferiores sigan formándose
y compitiendo. En ese contexto
se ha celebrado el Mundial de Se-
lecciones de Municipios de la
Provincia de Córdoba.

El campeonato era el epílogo
del Campus de Fútbol Pro-Foot-
ballers que se había desarrollado
en la capital en los primeros días
de junio. Entre los veinte partici-
pantes, ha estado la sección pre-
benjamín del Rute Calidad, que
ha obtenido un meritorio tercer
puesto. Cada municipio aportaba
un equipo de fútbol base. En el
caso de los ruteños, el núcleo de
diez jugadores eran los mismos
chicos que han competido en
prebenjamín en liga, más dos re-
fuerzos de Zambra y la capital.

Los veinte inscritos estaban
divididos en cinco grupos. En
cada uno, había una liguilla, con
partidos de veinte minutos. Los
primeros de cada grupo accedían

a la llamada “fase de oro”, y los
segundos y los terceros a la “fase
de plata”. En ésta quedó el Rute
Calidad, como mejor segundo,
tras perder por la mínima contra
Montemayor, empatar a cero con
Villarrubia y vencer 1-0 a Pozo-
blanco.

En las eliminatorias se impu-
sieron en cuartos a Hornachue-
los, por 2-0. Ya en semifinales,
cayeron contra La Rambla, 1-0,
en otro encuentro que, como el
de Montemayor, por ocasiones
se podía haber decantado del
lado ruteño. De esta forma, se

midieron de nuevo a Villarrubia,
en este caso por el tercer y
cuarto puesto. Los pupilos de
Manuel Sánchez y Daniel Be-
nito volvieron a imponerse, esta
vez 2-1, lo que les permitió subir
al podio como los terceros clasi-
ficados del torneo.

La base del equipo ruteño en este torneo ha sido la misma que ha competido en la liga regular/EC



CONTRAPORTADA

Rute celebra cuatro
siglos de historia, fe y
devoción hacia el
Nazareno

MARIANA MORENO
Dentro del calendario cofrade, el
pueblo de Rute vivió el pasado sá-
bado una jornada muy especial y
única. Ese día se cumplía el 400
aniversario fundacional de la co-
fradía de Nuestro Padre Jesús Na-
zareno, Santo Entierro y Nuestra
Señora de los Dolores. 

Finalmente pese a las dudas
ocasionadas en los días previos,
por la situación meteorológica, la
lluvia no apareció y pudieron lle-
varse a cabo los actos conmemo-

rativos de tan señalada efeméride.
La cofradía ruteña se fundó en
1624 y es la encargada de sacar en
procesión a una de las imágenes
más emblemáticas y admiradas
del Viernes Santo ruteño, como es
la del Nazareno.

Los actos conmemorativos in-
cluyeron la celebración de una
misa pontifical y una salida pro-
cesional extraordinaria. La jor-
nada comenzó a las siete y media
de la tarde con el traslado de Jesús
Nazareno, desde la parroquia de
Santa Catalina Mártir hasta el
Paseo Francisco Salto. Una hora
después, con la imponente imagen
del Nazareno tras el altar mayor
que se había montado en el paseo,
tuvo lugar la solemne eucaristía.
La misa estuvo presidida por el
obispo de Córdoba, Demetrio Fer-

nández y estuvo concelebrada por
los curas párrocos, David Mata-
malas y Bernard Huamán. 

De esta forma, en una tarde de
junio y teniendo el cielo como bó-
veda, dijo el obispo, se pudo
“compartir la eucaristía y la fe en
Jesucristo”, en un lugar que ofre-
ció imágenes para el recuerdo. El
obispo aprovechó para recordar
cómo, “por amor”, Jesús a través
de la Cruz entregó su vida. En este
sentido, Demetrio Fernández, des-
tacó igualmente cómo la imagen
del Nazareno ha alentado el ca-
mino de fe, durante siglos, de unas
generaciones a otras, y de multi-
tud de personas. Por tanto, no sólo
celebramos la grandeza y belleza
de una imagen y la antigüedad
que representa sino, fundamental-
mente, dijo el obispo, la doctrina y
el evangelio de Jesucristo.

Durante la misa destacar la ac-
tuación de la Coral Polifónica Bel
Canto de Rute bajo la dirección de
Miguel Arjona y también la inter-
pretación musical durante la lle-
gada del Nazareno al paseo a
cargo de Sandra Ortega y otros
dos músicos ruteños quienes, pre-
viamente, habían acompañado a la
imagen durante su traslado. Al
concluir la celebración religiosa,
en representación de la cofradía
ruteña, se hizo entrega de un cua-
dro conmemorativo al obispo,
como muestra de gratitud y de re-
cuerdo de los cuatro siglos de his-
toria, fe y devoción ruteña hacia
el Nazareno. 

A continuación, el alcalde de
Rute, David Ruiz, en nombre de
toda la Corporación municipal,
hizo entrega de una medalla con-
memorativa a la cofradía ruteña,
como muestra de respeto y admi-

ración del pueblo de Rute a esta
sagrada imagen titular. Un reco-
nocimiento que, para los miem-
bros de la cofradía, supone valorar
la devoción y esfuerzo colectivo
que han venido realizando desde
hace cuatrocientos años. Según

manifestó uno de ellos, esta dis-
tinción “les honra y les motiva”
para seguir trabajando con “dedi-
cación y entrega”. Un gesto que
contribuye a “mantener y perdu-
rar nuestros valores y tradicio-
nes”. 

Finalmente, sobre las nueve y
media comenzó la procesión ex-
traordinaria que partió del paseo y
que continúo por la calle Juan
Carlos I, del Pilar, Pedro Gómez,
el Cerro, Andalucía, de nuevo su-
bida por Juan Carlos I, Constitu-
ción y entrada final en su templo.
Para la ocasión, el Nazareno llevó
una de sus túnicas de gala y una
corona de espinas que fue restau-
rada cuando la cofradía celebró su
375 aniversario. En cuanto a la tú-
nica ésta se bordó a finales del
siglo XIX en el taller de las Jeró-
nimas de Santa Clara de Granada.
Durante el recorrido, el Nazareno
estuvo acompañado de las autori-
dades locales y eclesiásticas, y de
los miembros de las distintas her-
mandades y cofradías ruteñas. En
especial de las personas y miem-
bros que han tenido un vínculo
con la cofradía del Nazareno. 

Para ésta salida procesional
extraordinaria, el Nazareno ruteño
contó con un acompañamiento de
la Agrupación Musical Nuestro
Padre Jesús de la Pasión de Lina-
res. Esta agrupación desplazó,
hasta Rute, a más de ciento veinte
componentes para ofrecer mo-
mentos realmente intensos y ex-
traordinarios. La banda es una de
las agrupaciones de pasión más
prestigiosas de nuestra tierra. Por
tanto, ha sido “un lujo”, dijo Pablo
Jiménez, contar con este acompa-
ñamiento musical, a lo largo de
una “jornada histórica” para el
pueblo de Rute.  Pues según el
presidente de la cofradía “Rute no
se entiende sin su Nazareno, ni vi-
ceversa”

La cofradía del Nazareno ha conmemorado su 400
aniversario fundacional con una misa pontifical y
una salida procesional extraordinaria

El obispo de Córdoba, Demetrio Fernández González, durante la homilía/F.Aroca

Según Pablo Jiménez,
el pueblo de Rute no se
entiende sin su
Nazareno ni viceversa El alcalde entregó, en nombre de la Corporación, una medalla/F.Aroca

Una imagen insólita del Nazareno en su recorrido extraordinario/F.Aroca


